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Н аша скорбь по поводу убитых 
и раненых в ходе удара по Белго-
роду, нанесенному бандеровской 

Украиной, не имеет никакого отношения 
к тому, что называется формальным вы-
ражением чувств, дежурными соболезно-
ваниями и так далее.

Наша скорбь носит очень глубокий 
искренний характер сразу по двум при-
чинам. Во-первых, потому что это всегда 
должно быть так. А во-вторых, потому 
что сегодня мы яснее, отчетливее, острее, 
чем ранее понимаем смысл фразы Джона 
Донна, взятой в качестве эпиграфа аме-
риканским писателем Хемингуэем, напи-
савшим роман «По ком звонит колокол». 
Джон Донн сказал: «Никогда не спраши-

вай, по ком звонит колокол: он звонит по 
тебе».

И сейчас, когда я это говорю, чувство 
этого «по тебе» носит и общий, человече-
ский, экзистенциальный характер, и харак-
тер вполне конкретный, ибо никто не знает, 
по кому еще будут нанесены удары банде-
ровской Украины.

Это не помешает встретить Новый год. 
Его встречали наши предки зимой 1941-го, 
когда трагичность ситуации была еще выше. 
Я не считаю, что эта трагедия немедленно 
породит новую должную сдержанную ин-
тонацию встречи Нового года сразу у всех 
граждан России. У кого-то трагедия породит 
еще большую сдержанность в этом праздно-
вании, а у кого-то нет. И понятно, почему.

Я много раз говорил и повторю опять, 
что общество на протяжении десятилетий 
воспитывали в определенном духе, очень 
далеком от сдержанности, от ощущения 
сопричастности чужому горю. Более того, 
говорилось, что такая сдержанность, такая 
сопричастность — это реликты некоего 
«неправильного совка», а нужно поступать 
иначе. Когда это говорится десятилетиями 
и когда это наглядно демонстрируется, то, 
конечно, часть общества внимает говори-
мому столь настойчиво и столь страстно — 
и начинает праздновать всё иначе, в стиле 
разгула, когда гуляют — по-разному верхи 
и низы, — но гуляют, ибо кто-то этой гуль-

Единственное, что может сильно изменить 
ситуацию, — это наше просыпание
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Борис Кустодиев. Масленица (фрагмент). 1916

9 ЛОГИКА «ТАМ 
ВОЙНА, А ЗДЕСЬ 
ЖИВИТЕ КАК 
РАНЬШЕ» ПРИВОДИТ 
В БЕШЕНСТВО

Запад офигел от того, что 
русский человек в суще-
ственной своей части 
оказался тем, кем был — 
человеком мыслящим, чув-
ствующим, человеком с 
глубоким патриотическим 
чувством, человеком, 
готовым жертвовать собой

12 ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ 
МАЛЬТУЗИАНСТВО. 
ПОЛ ЭРЛИХ И 
ZERO POPULATION 
GROWTH

Миллиардом человек боль-
ше, миллиардом меньше… 
Чтобы с такой небрежно-
стью говорить о планах 
сокращения населения 
мира на несколько милли-
ардов человек, к этим  
людям нужно соответст- 
венным образом относить- 
ся, не так ли?

15 «В НАШЕЙ СРЕДЕ 
МНОГО ЛЕТ БЫЛО 
ХОРОШИМ ТОНОМ 
НА ПУБЛИКУ 
ВЫРАЖАТЬ 
НЕЛЮБОВЬ К 
РОССИИ»

...что стало для меня откры-
тием — это признание ряда 
уважаемых мною коллег 
в приватных беседах, что 
они в душе стоят на патри-
отических позициях и ува-
жают тех, кто не боится 
о своих убеждениях 
заявлять в жизни и твор-
честве открыто и ясно
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бой пытается погасить внутреннее отчая-
ние, а кто-то действует по принципу «кому 
война, кому мать родна».

Итак, я совершенно не верю в то, что 
сразу все откликнутся должным образом 
на трагедию Белгорода. Но я верю в то, 
что тех, кто откликнется, с каждым новым 
ударом бандеровцев по нашей стране будет 
становиться всё больше и больше. Именно 
то, как быстро произойдет отказ от вну-
шенных за предыдущие десятилетия норм 
человеческого поведения (очень близких к 
тем, которые великий гомер в «одиссее» 
описал в виде поведения спутников одис-
сея, которым волшебница Цирцея предло-
жила некое зелье, и они превратились в че-
ловекоподобных свиней), чем быстрее от 
этого типа поведения мы перейдем к траги-
ческой суровости и суровому спокойному 
выстаиванию перед лицом огромных гря-
дущих бед, тем больше шансов, что стра-
на выстоит, — а выстояв, проложит новую 
дорогу не только себе самой, но и челове-
честву.

Я прекрасно понимаю также, какие 
преграды стоят на этом пути. Идея того, 
что часть населения, не воюющая на Укра-
ине, имеет право вести себя так, как буд-
то это ее не касается, очень дорога сердцу 
нашей элиты. она считалась правильной, 
политтехнологичной, социально-эффек-

тивной и так далее — по принципу «не бу-
ди лихо». Эта идея могла какое-то время 
считаться правильной и оптимальной. Но 
было понятно, что ненадолго хватит это-
го принципа взаимодействия между вой-
ной и миром — между теми, кто воюет на 
Украине, и теми, кто руководствуется ре-
комендациями жить по-прежнему, как до 
войны. Это невозможно.

Сколько ни рекомендуй, сколько уси-
лий ни предпринимай, чтобы это было 
так,  — это просто невозможно. Как по 
причине того, что масштаб войны и потери 
в этой войне очень велики, задевают эти 
потери не только ближайших родственни-
ков, но и довольно широкие круги, и речь 
идет уже даже не о миллионах, а, возмож-
но, о десятках миллионов людей, так или 
иначе затронутых происходящим на Укра-
ине. так и потому, что враг сделает всё 
возможное, чтобы стереть разницу между 
войной и миром, между территорией Рос-
сии, обитателям которой говорят, что они 
могут жить по-прежнему, и воюющими 
нашими героями на Украине — не смогут 
обитатели России жить по-прежнему, даже 
если захотят, им не дадут.

При этом враг делает ставку на то, что 
как только он посеет разочарование в воз-
можности для большинства населения Рос-
сии жить так, будто бы войны нет, полити-

ческая стабильность рухнет, русские (как 
они говорят, москали) сдадутся — и вос-
торжествует бандеровское дело и дело то-
го врага человечества, который стоит за 
спиной у бандеровцев.

Я твердо верю, что этого не будет. Но 
тут очень многое зависит от того, как ско-
ро наша элита сердцем и умом воспримет 
слова одного из героев Достоевского: «Мы 
с вами два существа в беспредельности, 
мы встретились для того, чтобы посмо-
треть друг другу в глаза. Бросьте ваш 
тон и возьмите человеческий». Эта ре-
комендация бросить свой дежурный опти-
мистический помпезный тон и взять чело-
веческий как никогда сейчас актуальна для 
нашей элиты. Потому что между теми, кто 
воюет на Украине, и теми, кто не находит-
ся на территории войны, всё равно будут 
отношения.

они будут. либо их правильным об-
разом, на правильном человеческом языке 
будет выстраивать власть, либо они будут 
выстраиваться иначе, не властью, а с одной 
стороны просто стихийно — и это будет 
всё большая и большая конфронтация, а с 
другой стороны сразу же будут подыгры-
вать все информационные ресурсы наших 
врагов — а они очень велики. они включа-
ют в себя не только собственно западные 
возможности, они много что в себя вклю-

чают. И вообще мы долж-
ны делать выводы из того, 
что живем в информаци-
онном обществе, что это 
не Великая отечественная 
война, когда существовали 
радиоприемники и гром-
коговорители, и это даже 
не Афганистан. Это соц-
сети и многое другое, по-
этому всё будет распро-
страняться, усугубляться, 
соответствующим образом 
подчиняться интересам тех, 
кто захочет строить эти от-
ношения помимо власти. 
Мне бы хотелось, чтобы 
власть вдумалась и поняла, 
что у нее нет альтернати-
вы построению отноше-
ний, и что эти отношения 
не могут сводиться к тому, 
что «мы сами по себе, а вы 
сами по себе», что мост не-
обходим.

Этому препятствует 
очень многое: сама кон-
цепция того, что мы по-
строили замечательную 
страну, настолько лучшую, 
чем та, которая была при 
советской власти, что да-
же сравнивать невозмож-
но, — и концепция этой 
спецоперации. обычно спе-
цоперацией называют не-
что, происходящее далеко 
от твоей территории: в Си-
рии, в Афганистане. Когда 
твоя территория задета, то 
уже как-то странно гово-
рить о спецоперации — но 
хочется, как и об ограни-
ченном контингенте и так 
далее. А главное, что за 
этим стоят интересы тех, 
кто не хочет, чтобы это всё 
менялось, потому что лю-
бые изменения приводят к 
тому, что баланс интересов 
меняется — а власть пока 
что очень сильно ориен-
тирована на то, чтобы со-
хранить баланс интересов, 
убрав только совсем уже 
радикально-экстатическое, 
оставив всё остальное.

Нам всё это придет-
ся менять, потому что на-
несенные удары говорят 
о многом. И ведь не только 

в Белгороде произошла трагедия — перед 
этим она произошла в Феодосии и много 
где еще. Произошедшее говорит о том, 
в стране многое оказалось построено да-
леко не худшим образом, ибо в результа-
те построенное, смогло удержать высокие 
цены на нефть, не обрушить финансовую 
систему, обеспечить снабжение населе-
ния хоть далеко не оптимальным образом 
(потому что рост цен весьма и весьма впе-
чатляет), но всё-таки население не вверг-
ли в ситуацию пустых прилавков, которые 
действительно угнетают и деморализуют.

Наши герои воюют, и даже если это 
происходит не так эффективно, как хоте-
лось бы, оно тем не менее более чем эф-
фективно на общем фоне в построенной 
стране — которая, честно говоря, вое-
вать в подобной войне и не предполагала 
Ибо сказано было, что она построена для 
вхождения в мировое сообщество, для то-
го, чтобы жить, как все: типа как в Дании.

так что есть безусловные завоевания 
в том, что сделано. А есть и главный ар-
гумент: что сделано, то сделано, и вое-
вать-то сейчас придется именно на основе 
того, что сделано. При этом если сделан-
ное не подвергнуть настойчивой, стратеги-
ческой, тактичной и умной коррекции, то 
через пару лет ситуация будет еще намного 
хуже, чем сейчас.

Итоги года состоят в том, что, с одной 
стороны, идиотские упования бандеров-
ской власти и ее спонсоров на то, что «сей-
час всё будет, как под Харьковом», конеч-
но, провалились фантастически, а где-то 
имеют место атакующие действия наших 
героических войск. Но с другой стороны, 
все упования на то, что как-то удастся за-
мириться — а наша прозападная элита, 
оставшаяся в обойме и как бы чуть-чуть 
сменившая свою риторику, мечтает только 
об этом, — так вот, надежды эти пустые, 
потому что никто замиряться не будет.

Статьи различных западных масс-ме-
диа о том, что надо бы это делать, — это 
просто ничто, это информационный шум. 
Даже если он отражает желание обма-
нуть нас или извлечь для себя какие-то 
частные выгоды, а может быть, наварить 
какие-то бабки, это никакого отношения 
не имеет к позиции, занимаемой подлин-
ными хозяевами жизни. А эти хозяева ни-
когда не смирятся с тем, что Россия тре-
бует по сути изменения зафиксированных 
результатов своего поражения в холодной 
войне. Речь идет об этом. Холодная война 
и победа в ней врага является для этого 
врага его главным капиталом — он не мо-
жет от него отказаться. отказ от этого 
породит такой праздник непослушания, 
при котором этот враг покатится под 
откос. А он это понимает и делать этого 
не будет. он еще не настолько рехнулся, 
деградировал и прочее. он существенно 
сошел с ума, он существенно деградиро-
вал, но не настолько.

А значит — поверьте! — во-первых, 
деньги для Украины найдутся. Не сразу, 
но найдутся. Во-вторых, никто разочаро-
вываться по поводу того, что украинцы 
не осуществили свой «контрнаступ», не бу-
дет особенно. то есть, конечно, огорчатся, 
что «москалей быстро не удалось добить»,  
но и только. В-третьих, поняв, что москали 
огрызаются — враги только усилят постав-
ки на Украину. И, в-четвертых, еще не ве-
чер: украинский котел не единственный, 
который будут разыгрывать в ближайшие 
десятилетия. Никто нам мира в той гло-
бальной ситуации, которая складывается у 
нас на глазах, не может подарить. Мир ка-
тится во множественные конфликты, кот-
лов будет всё больше и больше, и к этому 
тоже надо предуготовиться.

На практике это означает, что ничего 
не стоит поставить Украине какие угодно 
ракеты, имеющиеся на вооружении запад-
ной армии. Не ядерные — никто сейчас 
к ядерному конфликту переходить не хо-
чет, — но тяжелые ракеты, способные сна-
чала наносить удары на 500 километров 

Продолжение. Начало — на стр. 1

Марек Хапон. Лихо
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в глубину, а потом на 2–3 тысячи кило-
метров и больше, поставлены будут. Если 
не сразу, то достаточно быстро. И они бу-
дут использованы. Этот колокол белгород-
ский действительно звонит по всем.

Единственное, что здесь может сильно 
изменить ситуацию, — это наше просыпа-
ние. Потому что, во-первых, мы должны 
четко понять, что идет война и вести на ней 
себя можно только как на войне. И, во-вто-
рых, мы должны проснуться настолько, 
чтобы заткнуть дыры в своей противовоз-
душной обороне — что страна, которая 
была построена за десятки лет с тем, что-
бы мирно жить с Западом, сделать в одно-
часье не может. Но это надо делать быстро. 
Значит, с одной стороны, не скапливайте 
столько людей в праздничном триумфе 
фактически достаточно близко от фрон-
товой зоны — да и вообще. И, во-вторых, 
переводите окончательно экономику и всю 
жизнь на военные рельсы.

общество уже привыкло к названию 
СВо и уже никак к нему не относится, 
понимая, что это большая война. Но луч-
ше бы войну называть войной, потому что 
тогда легче из этого сделать очень многие 
выводы. В том числе и по части мер бе-
зопасности, принимаемых нами на своей 
территории. Наша армия оказалась такой, 
какой ее делали тридцать лет. Или она 
оказалась в какой-то мере лучше, чем это 
можно было предположить. Но она ка-
тегорически недостаточна для того, что-
бы в новой мировой геополитической си-
туации, которая разворачивается всерьез 
и надолго, нас зауважали, — а уважать нас 
будут, только если будут бояться. И это 
не вопрос ядерного оружия, которое яв-

ляется очень важной компонентой нашей 
безопасности, но отнюдь не единственной. 
Мы должны показать, что вернулась рус-
ская настоящая судьбоносная жизнь, что 
внутри этой жизни будет обеспечена поли-
тическая стабильность и совершенно новый 
военный потенциал и потенциал безопас-
ности в целом. И что это приведет к опре-
деленным изменениям в обществе.

Не сразу, но со временем наш враг, 
который стоит за спиной у бандеровской 
власти, начнет изымать русские деньги за 
рубежом. Их, я думаю, миллиардов во-
семьсот. он будет это делать, потому что 
население капризное, выбираться надо, 
свернуть поддержку Украине нельзя, а всё 
время говорить населению, что оно ста-
нет меньше есть, поскольку что-то будут 
есть украинцы, — невозможно, это не то 
население. Поэтому хотя есть страх пе-
ред слишком крупными издержками, если 
все эти русские деньги отобрать, но ведь, 
вспомним, недавно был страх и другой — 
поставлять на Украину ракеты. те, которы-
ми сейчас уже, не стесняясь, там пользу-
ются. Был страх перед поставкой танков, 
перед чем-то еще. Все эти страхи уйдут, 
когда станет понятно, что отвечать надо по 
полной, поскольку мы побеждаем. И будут 
отвечать.

Мы в преддверии 2024 года, оружие 
совсем не то, что было во время Великой 
отечественной войны, когда наша террито-
рия испытывала на себе всё, что связано с 
бедствиями, неминуемыми в большой вой-
не. Это не бомбардировщики, от которых 
можно защищаться зенитками для обеспе-
чения безопасности граждан. Это совсем 
другая ситуация. Удары могут наноситься 

совсем иначе. И только если мы в историче-
ски кратчайшее время восстановим такую 
обороноспособность, при которой эти уда-
ры будут парализованы, есть шанс высто-
ять и победить.

Победить можно, враг не пойдет в его 
сегодняшнем виде на ядерную войну. Ес-
ли только мы действительно очень сильно 
нарастим свой оборонный потенциал за 
счет всего чего угодно, враг отъедет, от-
ступит, начнет с ненавистью действитель-
но предлагать какие-то компромиссные 
меры. А нам, для того чтобы начать, надо 
откликнуться на то, что делает враг. Его 
активы экспроприировать совсем не труд-
но, если он начнет экспроприировать наши.

Но для этого тоже надо изменить всю 
интонацию существующей жизни. Нужно, 
чтобы наша элита перестала надеяться на 
то, что вот-вот всё вернется на круги своя. 
Никогда уже ничто не вернется на кру-
ги своя. Не будет этого. Всё. Мы в новой 
реальности. И тем, кому это не нравится, 
надо мягко, спокойно искать себе более 
комфортные места для проживания, хотя 
сомневаюсь, что они будут в 30-е годы XXI 
века. Даже если Америка ослабеет и мно-
гополярный мир, про который говорят так 
много хорошего, начнет набирать силу, уве-
ряю вас, многополярный мир имеет свои 
горькие стороны. он отнюдь не сахарный, 
хотя ничего хуже глобалистской мерзости, 
которую предложили американцы, быть 
не может. Но это не значит, что чудовищ-
ная горечь американской однополярности 
сменится сладостью многополярности. 
Не будет этого. Ну зачем нам на это всё 
надеяться?

Мы выстоим. Мы выстоим, и в ответ 
на то, как именно нас атакуют, мы станем 
лучше, мы не начнем кидаться из край-
ности в крайность, мы сохраним разум, 
устойчивость. Мы будем настойчивы, тер-
пеливы, корректны и талантливы — потому 
что нас к этому побуждают не только соб-
ственные интересы живущих, нас к этому 
побуждают родные для нас могилы и нас 
к этому побуждает наша ответственность 
за будущие поколения и за судьбы всего 
человечества.

Мы встретим Новый год, мы не ока-
жемся низвергнуты в панику, депрессию 
или какие-то истерические конвульсии. 
Враг зря рассчитывает на это. горько 
от всего произошедшего, очень горько 
и больно. Но горько и больно было и от 
«Норд-оста», и от Беслана, и от взрывов 
самолетов. И всё это было нам ниспосла-
но в ходе конфликта с очень небольшой 
частью нашей страны, которая потом вдо-
бавок резко сменила свою ориентацию. 

теперь мы имеем дело с большой страной, 
полностью оседланной бандеровцами. 
Не надо иллюзий. они запугали всех, кто 
не разделяет их поганого антимоскальско-
го энтузиазма, а тех, кто разделяет, стано-
вится с каждым годом больше. Мы имеем 
дело с такой страной и всем Западом.

Мы находимся в экзистенциальной 
ситуации. Мы видим, что нагревается 
не только Украина. Израильско-палестин-
ский конфликт на многое тянет. Закавказье 
очень неблагополучно. Неблагополучие 
будет распространяться на Центральную 
Азию и Дальний Восток. Западный мир 
будет меняться только в худшую сторо-
ну. Мы еще увидим с вами полную отмену 
Ялтинско-Потсдамских соглашений. Новые 
и очень знакомые нам ядерные хищники 
войдут в НАто и станут его частью. Это 
будут всё те же страны, которые когда-то 
назывались гитлеровской коалицией. Это 
будут сама германия и Япония, а возмож-
но не только. Мы увидим что-нибудь еще 
более причудливое. Соединенные Штаты 
будут только темнеть. они будут впадать 
в упадок и одновременно в озверение. Это 
тоже сулит много.

Ну и что? Мы достойные наследники 
тех героев, которые выстояли и изменили 
мир в Великой отечественной войне. Нас 
пытались сделать другими, но, как мы ви-
дим, до конца свою подлую работу наши 
враги не доделали. Мы будем выстаивать, 
мы будем меняться и мы никогда не позво-
лим, чтобы эти наши изменения и наши 
выстаивания лишили нас, наших детей, всё 
население нашей страны светлого счастья, 
любви и человеческого восхождения.

Мы вернем это на всю территорию, мы 
изменим себя и мир, и мы начнем это де-
лать с самого начала 2024 года, еще более 
сурового, чем 2023-й, года, который при-
несет нам и новые вызовы, и новое само-
понимание, которое сейчас важнее всего. 
Потому что если бы не состоялось то, что 
состоялось, то к 2030 году на месте России 
был бы просто сплошной пепел самоизме-
ны. А сейчас процессы идут сложно, но 
по-другому. И в этом и есть наше горькое 
счастье.

Я подыму бокал за это счастье, и вся 
глубина моих переживаний по поводу про-
изошедшего в Белгороде вообще, а с деть-
ми в особенности не отменит этого права 
на настоящий светлый взгляд в очень не-
благополучное будущее, частью которого 
является наступающий год.

С Новым годом, товарищи, с новым, 
очень новым и очень другим, счастьем!

Виктор Васнецов. В поле один воин. 1914

Детская коляска в центре Белгорода после ракетного обстрела 30 декабря 2023 года
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СВоДКИ С тЕАтРА ВоЕННыХ ДЕйСтВИй 

Всё хорошо, прекрасная маркиза...
Предновогодняя неделя ознаменовалась 
сразу двумя трагедиями: в результате атаки 
ВСУ Черноморский флот РФ потерял боль-
шой десантный корабль «Новочеркасск» 
и ВСУ ударили кассетными боеприпасами 
по мирному Белгороду.

На фронтах спецоперации

МОСКВА, 1 января — РИА Новости

Ситуация на поле боя в зоне специальной 
военной операции на Украине меняется, 
противник сдувается, заявил президент РФ 
Владимир Путин в ходе посещения госпи-
таля имени Вишневского.

«Вы, наверное, на поле боя видите, 
что постепенно сдуваются... Когда сна-
ряд летит, это трудно понять, сдува-
ются они или нет. Но в целом наверняка 
знаете, ситуация на поле боя меняется. 
Это несмотря на то, что весь так назы-
ваемый — в кавычках — «цивилизован-
ный Запад» с нами борется», — сказал 
Путин на встрече с участниками СВо.

На Украине наступает исчерпание во-
енной техники, а РФ будет наращивать ее 
производство, заявил Путин.

«Украинская армия тратит там 
пять, а то и шесть тысяч снарядов 
155-го калибра за сутки боевых дей-
ствий, а США производят 14 [тыс.] 
в месяц. В месяц! А те за сутки тратят 
5  тысяч. Да, сейчас планируют уве-
личить в течение 2024  года. Но тоже, 
производили 14–15 [тыс.], будут там 
до 20 [тыс.] производить. Но если тра-
тить по 5 тысяч в сутки, то тогда ис-
черпание наступает довольно быстро. 
Вот оно сейчас и наступает. А мы на-
ращиваем. И будем наращивать. Причем 
кратно», — сказал Путин.

Путин добавил, что Украине было по-
ставлено 400 с лишним танков, «а мы за 
год произведем и капитально отремон-
тируем 1600».

«Это не государственная тайна. На 
самом деле будет, наверное, и побольше. 
И практически при каждой позиции», — 
сказал президент.

МОСКВА, 31 декабря, 2023 года — 
«Коммерсант»

Минобороны РФ заявило о поражении 
центров принятия решений и военных объ-
ектов в Харькове. Ведомство утверждает, 
что удар был нанесен в ответ на атаку ВСУ 
по Белгороду, где погибли 24 человека.

«Вчера ВСУ нанесли удар с исполь-
зованием реактивных систем залпового 
огня по городу Белгород, в результате ко-
торого погибли мирные жители, в том 
числе дети. В ответ на данный терро-
ристический акт вооруженными силами 
РФ поражены центры принятия реше-
ний и военные объекты в городе Харь-
ков», — говорится в сообщении ведомства.

Российская армия, как сообщило 
Минобороны, нанесла ракетный удар по 
бывшему гостиничному комплексу «Харь-
ков Палас» и «уничтожила представи-
телей ГУР и ВСУ, принимавших непо-
средственное участие в планировании 
и исполнении теракта в Белгороде». 
Минобороны утверждает, что в «Харьков 
Паласе» также находились «до 200 ино-
странных наемников, которых плани-
ровалось привлечь к проведению терро-
ристических рейдов» на приграничной с 
Украиной территории России.

30 декабря ВСУ нанесли удар по Бел-
городу двумя ракетами «ольха», а также 
реактивными снарядами РСЗо Vampire. По 
последним данным, погибли 24 человека, 
109 получили ранения.

Вечером того же дня о взрывах сооб-
щили власти Харьковской области, кото-
рая граничит с Белгородской. По словам 
главы областной военной администрации 
олега Синегубова, Харьков был атакован 
ракетами и беспилотниками, пострадали 
28 человек. о  взрывах также сообщали 
в Николаевской и Хмельницкой областях, 
а также подконтрольных Украине Херсон-
ской и Запорожской областях.

Если текущая ситуация вязкой позиционной 
войны сохранится, а пока никаких призна-
ков того, что что-то изменится в лучшую 
сторону, нет, то подобные обстрелы приф-
ронтовых территорий будут продолжаться. 
ВСУ уже не стесняются выдвигать запад-
ные артиллерийские системы практически 
вплотную к линии фронта, рискуя их поте-
рять, лишь бы дотянуться подальше вглубь 
нашей территории.

Ну и диверсионные операции на территории 
противника никто не отменял. Кстати, а по-
чему нет наших диверсионных операций на 
их территории?

НЬЮ-ЙОРК, 30 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

Заседание СБ ооН в связи с обстрелом 
Белгорода запрошено на 23:00, Москва по-
требовала участия постпреда Чехии, чтобы 
тот объяснился насчет поставок вооруже-
ний Киеву, сообщил в своем телеграм-ка-
нале первый зампостпреда РФ при ооН 
Дмитрий Полянский.

Днем губернатор Белгородской обла-
сти Вячеслав гладков сообщил, что украин-
ские военные обстреляли центр Белгорода. 
По данным МЧС и Минобороны, в Белго-
роде при обстреле погибли 12 взрослых 
и 2 ребенка, еще 108 человек пострадали. 
Уголовное дело возбуждено по статьям 
«покушение на убийство», «убийство», 
«умышленное уничтожение/повреждение 
имущества».

В Минобороны РФ позднее проин-
формировали, что средствами ПВо бы-
ли перехвачены ракеты «ольха» и боль-
шая часть реактивных снарядов РСЗо 
Vampire, несколько реактивных снарядов 
и кассетные части от сбитых ракет «оль-
ха» попали по Белгороду. Как отметили 
в военном ведомстве, в случае прямого 
попадания кассетных боеприпасов РСЗо 
«ольха» по Белгороду, а не их обломков, 
потерь среди мирного населения было 
бы несоизмеримо больше. В Миноборо-
ны указывали, что ВСУ нанесли удар по 
Белгороду в попытке отвлечь внимание от 
поражений на фронте и спровоцировать 
российские войска на подобные действия, 
удар по Белгороду не останется безнака-
занным.

Бандеровцы намеренно били по централь-
ной городской ёлке, катку и другим местам 
массового скопления жителей, пришедших 
отметить новогодний праздник.

ВАШИНГТОН, 30 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

США не поощряют и не дают возможно-
сти Украине для проведения атак, подоб-

ных обстрелу Белгорода, заявили в госде-
партаменте США.

МОСКВА, 30 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

Американские и британские консультанты 
непосредственно причастны к организации 
теракта ВСУ в Белгороде, говорится в за-
явлении МИД РФ, опубликованном в теле-
грам-канале министерства.

НЬЮ-ЙОРК, 30 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

Атаки на гражданскую инфраструкту-
ру и мирное население нарушают меж-
дународное гуманитарное право, заяви-
ли в офисе официального представителя 
генсека ооН, комментируя удар ВСУ по 
Белгороду.

В офисе представителя генсека до-
бавили, что подобные действия «следует 
осудить».

НЬЮ-ЙОРК, 30 декабря, 2023 года — ТАСС

Украинские власти используют мето-
ды бандеровцев, единственное отличие 
в том, что теперь Киев еще обладает за-
падным оружием, заявил постпред РФ 
при ооН Василий Небензя в ходе вы-
ступления на созванном Россией заседа-
нии Совбеза ооН в связи с обстрелами 
Белгорода.

он также подчеркнул, что большин-
ство стран ЕС, США и Великобритания 
являются соучастниками преступлений, 
совершаемых киевской шайкой. По словам 
Небензи, чем больше угроз России будет 
создаваться, тем жестче она будет на них 
отвечать.

Небензя подчеркнул, что «все органи-
заторы и исполнители этого и других 
преступлений киевской хунты понесут 
неотвратимое наказание».

ПРАГА, 30 декабря, 2023 года — ТАСС

Постпред Чехии не примет участия в засе-
дании Совбеза ооН в связи с обстрелом 
ВСУ Белгорода, сообщил в соцсети Х глава 
МИД Чехии Ян липавский.

«Мы не позволим России вызывать 
нас куда-либо. <...> Мы с удовольстви-
ем явимся на [заседание] СБ [ООН], ког-
да Россия захочет обсудить там вывод 
своих... войск [с Украины]», — заявил ли-
павский.

МОСКВА, 25 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

Командир батальона Александр трошин, 
получивший внеочередное звание майора 
за освобождение Марьинки в ДНР, в сю-
жете в эфире Первого канала рассказал 
о телефонном звонке президента Путина 
после взятия населенного пункта, отметив, 
что для него это большая честь.

Путин поручил присвоить звание май-
ора командиру танкового батальона Алек-
сандру трошину, участвовавшему во взя-
тии Марьинки.

Как отметил министр обороны Сергей 
Шойгу, трошин воюет успешно и давно — 
фактически с начала СВо. Будучи уволен-
ным, он добровольцем приехал в апреле 
2022  года и настоял на том, чтобы его 
включили не как выпускника Казанского 

танкового училища и в прошлом офицера, 
а как бойца.

МОСКВА, 25 декабря — РИА Новости

Российские войска получают возможность 
выходить на более широкий оперативный 
простор после освобождения Марьинки 
в ДНР, заявил Путин на встрече с мини-
стром обороны Сергеем Шойгу.

В ходе доклада Шойгу сообщил, что ВС 
РФ полностью освободили Марьинку в ДНР.

«Взломав этот укрепрайон, который 
противник сооружал с 2014 года факти-
чески, построил там значительное ко-
личество железобетонных укреплений, 
ходов сообщения... Вот взломав этот 
укрепрайон, наши войска получают воз-
можность выходить на более широкий 
оперативный простор. Но это, конечно, 
вопрос и командиров на местах, и специ-
алистов Генерального штаба, Министер-
ства обороны. Это отдельная тема, но 
во всяком случае такая возможность на 
этом участке появляется», — сказал 
Путин.

Путин заявил, что участники взятия 
Марьинки достойны государственных на-
град, и поручил подготовить предложения 
по всем отличившимся.

ФЕОДОСИЯ, 26 декабря, 2023 года — ТАСС

Российские средства ПВо уничтожили 
два Су-24  ВВС Украины, которые пыта-
лись атаковать большой десантный корабль 
«Новочеркасск» в Феодосии, сообщили 
в Минобороны РФ.

«Сегодня ночью в ходе отражения 
удара ВСУ с применением авиационных 
управляемых ракет в пункте базирова-
ния Феодосия получил повреждения боль-
шой десантный корабль «Новочеркасск». 
В ходе противовоздушного боя средства-
ми ПВО уничтожены два самолета так-
тической авиации противника Су-24, 
в районе населенного пункта Жовтень 
(125 км северо-восточнее Николаева), осу-
ществлявших пуск авиационных управля-
емых ракет», — сообщили в ведомстве.

КРЫМ, 26 декабря, 2023 года — ТАСС

один человек погиб, еще двое получили 
ранения в результате атаки в Феодосии, 
повреждено шесть зданий, сообщил глава 
Крыма Сергей Аксенов.

МОСКВА, 27 декабря, 2023 года — Telegram

Политолог-американист Кирилл Бене-
диктов написал в канале RealFitzroy: по-
ражение с последующим затоплением 
БДК «Новочеркасск» в Феодосии, конеч-
но, не заслуга хохлов. Правы те, кто гово-
рят, что удар по порту Феодосии нанесла 
не Украина, а Британия (ракеты британ-
ские, спутниковая разведка британская 
и американская, наведение ракет британ-
скими офицерами). Украинцам доверили 
нажать на кнопку, но без британских спе-
цов у них вряд ли что-то получилось бы.

Правы и те коллеги, которые считают, 
что удар по Феодосии призван перебить 
позитивный информационный тренд взя-
тия Марьинки и вообще последних успе-
хов на фронте. И это плохо, потому что 
если за каждый взятый городок мы будем 
расплачиваться кораблями ЧФ, то корабли 
закончатся гораздо раньше, чем украин-
ские населенные пункты.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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ЛОНДОН, 26 декабря, 2023 года —  
«Европейская правда»

Министр обороны Великобритании грант 
Шаппс заявил в Twitter (X), что поражение 
российского БДК «Новочеркасск» в порту 
Феодосии опровергает утверждение о яко-
бы «тупике» в войне на Украине.

«За последние 4 месяца было унич-
тожено 20 % Черноморского флота Рос-
сии», — добавил он.

«Господство России в Черном море 
сейчас под угрозой, и новая коалиция 
морских сил во главе с Великобританией 
и Норвегией помогает обеспечить победу 
Украины на море», — подытожил Шаппс.

Некоторые эксперты утверждают, что в во-
енном плане потеря БДК «Новочеркасск» 
практически не ощутима и его легко можно 
заменить. Но в каком бы состоянии ни нахо-
дился в момент атаки БДК «Новочеркасск», 
он оставался частью Черноморского флота, 
поэтому его потеря — ощутимый репутаци-
онный удар для России.

БЕРЛИН, 28 декабря, 2023 года — Bild

Дальнобойность переданных Украине ра-
кет Storm Shadow вдвое больше, чем ожи-
далось. так генерал бундесвера в отставке 
и военный эксперт Эрхард Бюлер проком-
ментировал уничтожение БДК «Новочер-
касск» в порту Феодосии.

До сих пор считалось, что Украина полу-
чила экспортный вариант западной крылатой 
ракеты Storm Shadow с уменьшенной дально-
стью — до 250 км. однако этого недоста-
точно, чтобы достичь Феодосии из авиапро-
странства, контролируемого ВСУ. Это значит, 
что Украине передали оригинальную вер-
сию Storm Shadow, стоящую на вооружении 
НАто. Ее дальнобойность достигает 560 км.

«Свобода передвижения Черноморско-
го флота значительно ограничена. Теперь 
Феодосия, один из последних крымских 
портов, считавшихся безопасными, боль-
ше не безопасный порт для России. <...> 
По многочисленным вторичным взрывам 
видно, что на десантном корабле было 
большое количество боеприпасов. Мы 
знаем, что эти корабли используются 
русскими как транспортные суда».

МОСКВА, 30 декабря, 2023 года —  
«Европейская правда»

Россия начала строительство военно-мор-
ской базы в очамчирском районе Аб-
хазии, идут инфраструктурные работы 
и переброска военных кораблей. об этом 
сообщает проект SOVA.

Представители украинской разведки 
утверждают, что главная цель этих ра-
бот  — превратить очамчиру в безопас-
ную гавань для кораблей Черноморского 
флота РФ. Последние атаки ВСУ в Кры-
му уже стоили Москве нескольких боевых 
кораблей и подводной лодки. В Киеве от-
мечают, что в этих условиях командование 
Черноморского флота, очевидно, решило 
перевести суда, которые остаются на пла-
ву, в более защищенные порты.

ЛОНДОН, 27 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

Евросоюз готовит резервный план помо-
щи Украине на сумму до €20 млрд за счет 
наращивания долга, что позволит обойти 
блокировки премьер-министра Венгрии 
Виктора орбана, сообщает Financial Times 
со ссылкой на источники.

По словам источников, этот план бу-
дет включать в себя предоставление стра-

нами-участницами гарантий бюджету ЕС, 
что позволит Еврокомиссии занять для Ки-
ева до €20 млрд на рынках капитала. Со-
гласно информации источников, точные 
условия еще обсуждают, а окончательная 
сумма будет определяться в зависимости 
от потребностей Киева.

КИЕВ, 27 декабря, 2023 года — ТАСС

Япония в 2023 году стала третьим по объ-
емам донором финансовой помощи для 
Украины, сообщили в пресс-службе укра-
инского правительства.

«В 2023 году в наш госбюджет бы-
ло направлено $3,7 млрд льготного фи-
нансирования и грантов», — говорится 
в сообщении в телеграм-канале украин-
ского кабмина. На первом месте ЕС  — 
$19,93 млрд, далее следуют США, выде-
лившие $10,9 млрд.

Депутат Верховной рады, первый 
зам. главы финансового комитета Ярослав 
Железняк добавил, что в 2024 году Киев 
рассчитывает получить от токио порядка 
$2 млрд.

Так или иначе, для Украины деньги у Запада 
найдутся, слишком многое стоит на кону, 
чтобы бросить ВСУ сражаться с русскими 
в одиночестве, обрекая их на поражение.

КИЕВ, 26 декабря, 2023 года — «Страна.UA»

главком ВСУ Залужный заявил, что оши-
бался, когда думал, что большие потери 
остановят вторжение РФ.

«Это была одна из моих главных 
ошибок, я считал, что такое количество 
потерь, которое мы нанесли противни-
ку, их может остановить. Такое коли-
чество потерь остановило бы любую 
страну, но не Российскую Федерацию. 
К  сожалению, такое отношение РФ к 
собственным людям», — сказал главком 
в ходе брифинга. Залужный отметил, что 
теперь ему трудно спрогнозировать, какие 
потери вынудят РФ остановиться.

Следующий год «должен и будет» от-
личаться от текущего с точки зрения во-
енной стратегии. В частности, планируется 
«действовать более эффективно, и самое 
главное — сохранить людей», заявил За-
лужный.

он уверен, что проблем с оружием у 
ВСУ не будет, потому что Запад продол-
жит его поставлять, а также будет увели-
чено собственное производство.

НЬЮ-ЙОРК, 27 декабря, 2023 года — 
«Страна.UA»

Украина не должна игнорировать возмож-
ность заключить мир с Россией на текущей 
линии фронта, ведь победа в войне опре-
деляется не только территориальными до-
стижениями и потерями, заявил известный 
публицист и политический обозреватель, 
член редколлегии The New York Times 
Серж Шмеман на страницах издания.

Комментируя недавнюю резонансную 
публикацию The New York Times о сигна-
лах Кремля о готовности к мирному согла-
шению, Шмеман осторожно отмечает, что 
эти сигналы являются одновременно «по-
дозрительными и соблазнительными».

он признаёт, что гипотетические мир-
ные переговоры могут быть ловушкой Пу-
тина, но призывает взглянуть на возмож-
ные выгоды.

«Если Путин окажется серьезным 
[в своих намерениях заключить мир], 
Украина не должна упускать возмож-
ность прекратить кровопролитие. Воз-
вращение территории — это не един-

ственный способ победы в этой войне. 
Настоящая победа Украины заключает-
ся в том, чтобы подняться из ада войны 
сильным, независимым, процветающим 
и безопасным государством», — пишет 
обозреватель.

ВАШИНГТОН, 27 декабря, 2023 года — 
«Коммерсант»

Издание Politico со ссылкой на источники 
в администрации президента США сообщи-
ло, что Джо Байден постепенно меняет стра-
тегию помощи Киеву. Если раньше основной 
целью заявлялась безоговорочная военная 
победа Украины, то теперь Белый дом допу-
скает перемирие с территориальными поте-
рями. По словам источников, новая полити-
ка президента США направлена на усиление 
позиций Киева и формирование «сильной 
руки» в случае переговоров с Москвой.

отмечается, что официальная ритори-
ка Белого дома и Пентагона по поддержке 
Украины не менялась, однако теперь аме-
риканские и европейские власти предла-
гают Киеву сосредоточиться на обороне 
и удержании имеющихся территорий. По 
словам источников газеты, новая стратегия 
Байдена включает усиление ПВо Украины, 
строительство оборонительных загражде-
ний, включающих противотанковые за-
граждения и рвы вдоль северной границы 
Украины с Белоруссией.

Как поясняют собеседники Politico, сме-
на стратегии связана с грядущими прези-
дентскими выборами в США. Затянувшийся 
конфликт без ощутимой победы может за-
труднить кампанию по переизбранию Джо 
Байдена и сыграть на руку Дональду трампу.

МОСКВА, 26 декабря, 2023 года — Telegram

Профессор Дмитрий Евстафьев написал 
в своем канале, что логика нашего большо-
го противника вполне ясна: поселить в нас 
самоуспокоенность, уверенность в том, что 
победа достигнута и что стоит только по-
дождать. А на самом деле им нужно лю-
бой ценой выиграть 12–14 месяцев, чтобы 
пережить хоть как этот предвыборный год, 
когда возможны не только выборы в США, 
ситуация на которых мутна как никогда, 
но, вполне вероятно, и досрочные выборы 
в ФРг (вместо октября 2025 года) и «уско-
ренные» в Великобритании.

Именно столько им нужно, чтобы за-
пустить европейскую военную промышлен-
ность, не выйти на мобилизационный ре-
жим, а вывести на режим рабочий. Именно 
столько нужно, чтобы, погасив конфликт 
на Ближнем Востоке, поднять темп разви-
тия конфликта с Китаем.

логика нашего малого противника 
куда более проста и определяется задачей 
выживания. Наш малый противник пыта-
ется девальвировать наши военные успехи 
своими военными удачами, которые, увы, 
у него случаются. Военным удачам нашего 
противника не стоит удивляться: всё-таки 
за ним стоит коалиция более 50 государств 
мира, причем по крайней мере 15‒17 уча-
ствуют в конфликте не только поставками 
техниками и «моральной поддержкой».

Военные победы никакими удачами 
не девальвировать, хотя и пространство 
военных удач для малого противника на-
до последовательно сужать.

Оскал милитаризации

ЛОНДОН, 27 декабря, 2023 года — ТАСС

Портфель заказов крупнейших мировых 
оборонных компаний вырос почти на 10 % 

за последние годы, практически достигнув 
рекордных значений, пишет Financial Times, 
которая объясняет происходящее ростом 
геополитической напряженности в мире, 
включая конфликт на Украине.

Проведенный газетой анализ пока-
зателей 15 оборонных групп, в том числе 
крупнейших компаний США BAE Systems 
и Hanwha Aerospace, выявил, что на конец 
2022 года — период, на который есть пол-
ная статистика, их общий портфель зака-
зов достиг $777,6 млрд. За 2 года до этого 
этот показатель достигал $701,2 млрд. Эта 
тенденция продолжилась и в 2023 году. За 
первое полугодие 2023 года общий порт-
фель заказов достиг $764 млрд.

газета пишет о том, что рост показате-
лей не связан лишь с событиями на Укра-
ине. В качестве примера она приводит си-
туацию в BAE Systems, портфель заказов 
которой вырос в 2022 году с $61,8 млрд до 
$70,8 млрд за счет новых заказов в рамках 
существующих программ, включая те, что 
охватывают подводные лодки, военные ко-
рабли и самолеты.

На этом фоне, замечает Financial 
Times, акции оборонных компаний демон-
стрируют высокий рост. Как отмечается, 
профильный индекс MSCI поднялся на 
25 %, а европейский авиационно-космиче-
ский и оборонный индекс Stoxx — на 50 % 
за последние 12 месяцев. Интерес инвесто-
ров отражает их уверенность в том, что пе-
риод более высоких расходов правительств 
на оборонные заказы сохранится, говорит-
ся в статье.

МАДРИД, 28 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

Правительство Испании увеличило бюд-
жет минобороны королевства на 26,4 % 
за 2023 год, говорится в пресс-релизе ве-
домства. В  этом году Мадрид увеличил 
присутствие за рубежом до 12 тыс. воен-
нослужащих, которые участвовали в мис-
сиях в рамках ооН, НАто и ЕС. Вместе 
с Италией Испания предоставила евро-
пейским миссиям наибольшее количество 
ресурсов и войск — почти 20 % от общего 
числа.

МОСКВА, 28 декабря, 2023 года — 
«Коммерсант»

глава Ростеха Сергей Чемезов сообщил 
Путину об увеличении производства во-
оружений. Производство боеприпасов для 
стрелкового оружия, РСЗо и ствольной 
артиллерии нарастили в 50 раз, танков — 
в 7 раз, бронемашин — в 5,5 раза. Чемезов 
назвал увеличение глобальным.

МОСКВА, 26 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

В России создадут новейшую бикалибер-
ную РСЗо «Возрождение», ее серийное 
производство начнется в первой половине 
2024 года, сообщил гендиректор госкорпо-
рации «Ростех» Сергей Чемезов.

Корпорация за несколько месяцев по-
лучила первую серийную бикалиберную 
машину, способную минировать местность 
реактивными снарядами калибра 140 мм 
и поражать цели реактивными снарядами 
калибра 220 мм, резюмировал Чемезов.

МОСКВА, 26 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

В ВС РФ за 2023 год было поставлено бо-
лее 1,7 млн единиц новой и отремонтиро-
ванной техники, говорится в материалах 
Минобороны РФ об итогах деятельности 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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за текущий год, которые есть у РИА Но-
вости.

В том числе поставлено свыше 
4250 единиц ракетного и артиллерийского 
вооружения, более 3900 единиц бронетан-
кового вооружения, свыше 16 тыс. единиц 
автомобильной техники.

ВС РФ получили в 2023 году более 
20  млн боеприпасов, говорится в мате-
риалах Минобороны РФ об итогах дея-
тельности за текущий год. В войска были 
поставлены 250 самолетов и вертолетов, 
57 надводных кораблей, 617 тысяч единиц 
носимого вооружения и экипировки. Для 
средств ПВо было поставлено свыше 7200 
зенитных управляемых ракет.

БРЮССЕЛЬ, 24 декабря, 2023 года — 
Deutsche Welle*

По словам главы евродипломатии Жозе-
па Борреля, Путин намерен продолжать 
долгую войну на Украине до момента, по-
ка не получит полный контроль над этой 
страной.

«Путин не может быть удовлет-
ворен только частью Украины и ситу-
ацией, когда остальная территория 
Украины принадлежит Евросоюзу. Он 
не может быть удовлетворен ограничен-
ной территориальной победой... Путин 
решил вести войну до полной победы», — 
заявил Боррель в интервью The Guardian.

Среди причин этого он называет исто-
рическое наследие России: «Россия ни-
когда не могла стать нацией. Она всег-
да была империей: с царем, с советами, 
а теперь с Путиным. Для России и ее 
политической идентичности это по-
стоянная вещь, и в результате она стала 
угрозой для своих соседей — и в особенно-
сти для нас», — сказал Боррель.

Политик, кроме того, опасается уси-
ления правых на июньских выборах в Ев-
ропарламент. По словам главы дипломатии 
ЕС, к этому могут привести конфликты на 
Украине и Ближнем Востоке, а также при-
ток мигрантов в страны Евросоюза. В ре-
зультате европейцы могут «поддержать 
партии, которые играют на страхах 
людей и предлагают плохие ответы на 
хорошие вопросы», указал он.

АНКАРА, 26 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

Комиссия по иностранным делам парла-
мента турции одобрила протокол о член-
стве Швеции в НАто. Протокол передан 
в генассамблею.

ВАШИНГТОН, 28 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

России есть чем ответить на территори-
альные претензии США в Арктике, пишет 
американский военный журнал Military 
Watch Magazine.

«США не просто обозначили пре-
тензии на Арктику через самый северный 
из своих штатов (Аляску), а расширяют 
военную деятельность здесь уже почти 
десять лет», — говорится в статье. один 
из самых заметных признаков того, что 
США пытаются укрепить позиции в реги-
оне, — отправка более 100 истребителей 
5-го поколения F-22 и F-35 на Аляску.

Как отмечается в публикации, Мо-
сква обладает в Арктике серьезной груп-
пировкой войск, с которой Вашингтону 
придется считаться. В  ключевых точках 

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранного 
агента Deutsche Welle.

вроде архипелага Новая Земля и якутско-
го порта тикси развернуты системы ПВо 
С-400, а также ЗРК малой дальности «тор» 
и «Панцирь», адаптированные к холодно-
му климату. ВС РФ испытали ЗРК С-500 
в декабре 2021 года. По мнению экспертов, 
именно Арктика станет одним из приори-
тетных мест для развертывания новейшей 
установки.

«Они могут похвастаться со-
вершенно непревзойденным охватом 
в 600 км», — отмечается в материале.

Очевидно, что одной Украиной мы не от-
делаемся, Запад активно готовит еще не-
сколько потенциальных горячих точек — на 
Кавказе, в Прибалтике, в Арктике и так 
далее.

Американо-китайская 
«дружба»

ГОНКОНГ, 24 декабря, 2023 года — ТАСС

Китай намерен постепенно развивать свои 
ЧВК для обеспечения безопасности зару-
бежных проектов в неблагополучных реги-
онах мира, пишет гонконгская газета South 
China Morning Post.

По ее данным, кризис на Украине 
и обострение палестино-израильского 
конфликта продемонстрировали те риски, 
с которыми могут столкнуться китайские 
инвесторы при работе в зарубежных стра-
нах. тема обеспечения безопасности китай-
ских граждан и предприятий обсуждалась 
в ходе прошедшего в Пекине семинара, ор-
ганизованного Китайско-африканским де-
ловым советом и Китайским институтом 
современных международных отношений.

Как пишет газета, в настоящее время 
возможности Китая в проведении опера-
ций за рубежом значительно ограниче-
ны  — сейчас Народно-освободительная 
армия Китая располагает только одной 
военной базой за рубежом, на восточном 
побережье Африки в Джибути. По этой 
причине крупный китайский бизнес и гос-
предприятия вынуждены прибегать к услу-
гам частных военных компаний.

South China Morning Post отмечает, что 
даже самые большие китайские охранные 
компании сильно отстают от иностранных 
конкурентов в плане опыта и объемов биз-
неса. Например, годовая выручка Frontier 
Services Group по итогам 2022 года соста-
вила $123 млн, в то время как у британской 
ЧВК G4S, указывает издание, этот показа-
тель составляет около $20 млрд. В то же 
время действующее законодательство КНР 
запрещает работающим в стране ЧВК и их 
сотрудникам иметь огнестрельное оружие.

Frontier Services Group была основа-
на в 2014 году. Большая часть проектов 
компании расположена в странах Африки. 
Крупнейшим акционером Frontier Services 
Group является китайский государствен-
ный инвестиционный банк CITIC. C 2014 
по 2021 годы в топ-менеджмент компании 
входил Эрик Принс, бывший офицер сил 
специальных операций (SEAL) ВМС США 
и основатель одной из крупнейших амери-
канских ЧВК Blackwater.

Сейчас за пределами КНР работает 47 тыс. 
китайских компаний, с общей численностью 
сотрудников в 4,1 млн, включая 1,6 млн 
граждан Китая. Совокупные инвестиции 
Пекина в 190 странах мира на 2022 год оце-
нивались в $2,75 трлн.

В условиях усиливающейся нестабильности 
и напряженности по всему земному шару, 

и в первую очередь на Ближнем Востоке, 
стал актуальным вопрос о защите китайских 
вложений и персонала за рубежом. И ЧВК 
кажутся довольно удобным инструментом.

ПЕКИН, 26 декабря, 2023 года — ТАСС

Включение расходов на вооружение тай-
ваня в оборонный бюджет США нарушает 
принцип «одного Китая», заявила офици-
альный представитель МИД КНР Мао Нин.

«Мы призываем американскую сто-
рону по-настоящему выполнять обяза-
тельства лидеров США не поддерживать 
«независимость Тайваня», прекратить 
манипулирование тайваньским вопро-
сом и перестать ставить под угрозу 
мир и стабильность в Тайваньском про-
ливе», — добавила она.

Президент США Джо Байден 22 дека-
бря подписал проект оборонного бюджета 
страны на 2024 финансовый год (начался 
1 октября) в размере $886,3 млрд. В бюд-
жете заложены $14,7 млрд на «сдержива-
ние Китая» в Индо-тихоокеанском регио-
не. Конгресс, в частности, обязал власти 
США ускорить поставки тайваню 400 про-
тивокорабельных ракет Harpoon и расши-
рить партнерство в военной сфере со стра-
нами региона. Кроме того, должна быть 
начата программа подготовки, консульти-
рования и «наращивания институцио-
нального потенциала» ВС тайваня, будут 
расширены масштабы учений вооруженных 
сил США в регионе.

ВАШИНГТОН, 26 декабря, 2023 года —  
Asia Times

Компания Boeing поставила ВМС США 
первую гигантскую роботизированную 
подлодку Orca, знаменующую собой из-
менение, как подводные военные миссии 
США будут проводиться в будущем, со-
общает издание Defense One.

Безэкипажная подлодка предназначе-
на для того, чтобы месяцами находиться 
в море в открытых, переполненных и спор-
ных водах при минимальном вмешательстве 
человека. Представители Пентагона обсуж-
дали, как большие роботизированные под-
водные лодки могут помочь военным США 
увеличить их возможности, особенно в ти-
хоокеанском регионе, и бросить новый вы-
зов наращиванию военной мощи Китая.

США должны в гораздо большей сте-
пени использовать беспилотные системы, 
такие как Orca, для подавления и уничто-
жения подводной обороны противника.

ВАШИНГТОН, 26 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

США за 10 лет не восстановились после 
разгрома своей шпионской сети в Китае 
и до сих пор не имеют разведдоступа к 
происходящему в высших эшелонах вла-
сти главного глобального конкурента, пи-
шет Wall Street Journal.

Власти США публично не призна-
ют потерю агентуры, которая, предполо-
жительно, произошла в 2010–2012 годах 
и увенчалась казнями или длительными 
тюремными сроками для двух десятков 
предателей, включая высокопоставленных 
китайских чиновников.

«Чудовищно, чудовищно, чудовищно. 
Я сомневаюсь, что с тех пор многое уда-
лось восстановить», — цитирует издание 
отставного представителя руководства 
США высокого ранга.

«У нас, по сути, вообще нет досту-
па к планам и намерениям властей в Ки-
тае», — приводит Wall Street Journal слова 
бывшего высокопоставленного сотрудника 
разведки США. Большая часть сведений 

о Китае поступает от средств электронной 
разведки, которая, однако, не в состоянии 
заменить человеческие активы, говорится 
в публикации.

Спецслужбы США, включая ЦРУ, в по-
следние годы приоритизировали работу 
с Китаем, перераспределив в его пользу 
бюджеты, расширив набор сотрудников с 
профильными знаниями и создав в лэнгли 
особый оперативный центр.

«[Директор ЦРУ Уильям] Бернс те-
перь проводит раз в неделю встречи, ко-
торые посвящены Китаю, собирая своих 
главных помощников в кабинете на седь-
мом этаже штаб-квартиры ЦРУ в Лэнг-
ли, Виргиния», — пишет газета.

МОСКВА, 28 декабря, 2023 года — ТАСС

США «сломали» Договор о ликвида-
ции ракет средней и меньшей дальности 
(ДРСМД), так как эти ракеты нужны им 
против Китая, заявил глава МИД РФ Сер-
гей лавров в эксклюзивном интервью по 
итогам 2023 года.
«Всего лишь один пример: выдвинув на-
думанный предлог, США пошли на слом 
ДРСМД. На деле же запрещенные по 
договору ракеты просто стали нужны 
США, в том числе против Китая. Огра-
ничения на них стали мешать, и от них 
без каких-либо колебаний избавились. Не-
гативные последствия этого шага для 
региональной и глобальной безопасности 
очевидны», — отметил он.

Прагматическая русофобия

НЬЮ-ЙОРК, 26 декабря, 2023 года — РИА 
Новости

Попытки США принять закон, позволя-
ющий конфисковать замороженные акти-
вы ЦБ РФ, подорвут влияние Вашингтона 
в мире и продемонстрируют другим стра-
нам, что лучше хранить средства в незави-
симых банковских центрах и в других валю-
тах, кроме доллара и евро, пишет Bloomberg.

Кроме того, страны, не поддержива-
ющие нарратив в США по конфликту на 
Украине, такие как, например, ЮАР, Ин-
донезия и Бразилия, убедятся в том, что 
«США делают, что хотят, а затем это 
оправдывают».

БРЮССЕЛЬ, 30 декабря, 2023 года — Reuters

лидеры стран G7 обсудят разработанную 
США теорию с правовым обоснованием 
возможной конфискации замороженных 
активов РФ на сумму $300 млрд в ходе 
встречи в конце февраля. По имеющейся 
информации, США разработали правовую 
теорию, которая позволит конфисковывать 
активы РФ при «определенных условиях».

Хотя представители США и не ожи-
дают, что на встрече в феврале участники 
G7 объявят о решении конфисковать акти-
вы РФ, однако они надеются, что лидеры 
G7 «согласятся выступить с более реши-
тельным заявлением» по этому вопросу.

Пока окончательное решение касатель-
но конфискации еще не принято, кроме того, 
для проведения таких изъятий необходимо 
внести поправки в законодательства несколь-
ких стран, включая США и Великобританию.

также отмечается, что некоторые 
страны согласятся на участие в конфиска-
циях «только в том случае, если все ев-
ропейские страны» поддержат этот план.

Особенно умиляет создание «правового 
обоснования» изъятия чужих средств. Как 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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говорится: «если правила не устраивают 
джентльменов, джентльмены меняют пра-
вила (законы)». Это и есть продвигаемый 
американцами «мир по правилам».

ЛОНДОН, 29 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

Власти Великобритании не намерены при-
знавать «голодомор» геноцидом украин-
цев, подобные решения должны принимать 
не правительства стран, а компетентные 
судебные органы, заявил зам. главы бри-
танского МИД тарик Ахмад.

В мае палата общин британского пар-
ламента приняла резолюцию о признании 
«голодомора» на Украине в 1932–1933 го-
дах геноцидом. однако, как сообщалось 
в СМИ, правительство не планирует этого 
делать, имея «веские и логичные причи-
ны», чтобы воздержаться от оценки собы-
тий почти столетней давности. одобрен-
ная в палате общин инициатива при этом 
не имеет обязательной силы.

МОСКВА, 25 декабря, 2023 года — «Взгляд»

литва, латвия и Эстония стремительно 
насаждают тоталитарные практики, еще 
недавно казавшиеся немыслимыми в Ев-
росоюзе. Подавление нацменьшинств, как 
ни странно, не самый яркий тому пример.

от всех граждан, даже титульных эт-
носов, в Прибалтике теперь требуют таких 
образцов подчинения, которые были не-
мыслимы даже для «тоталитаризма» вре-
мен СССР.

Русские дети, которые пытаются об-
щаться на родном языке, подвергаются 
наказаниям.

Недавно о своем вынужденном пере-
езде в Россию сообщил историк русской 
общины латвии рижанин Игорь гусев.

Уничтожение Дома Москвы в Риге.
Запрет на пение русских песен.
Внесудебный запрет на выезд из лат-

вии, если, по мнению полиции, там, куда 
человек собрался ехать, ему может грозить 
опасность.

Увольнения за нелояльность, вскрытия 
частных писем, гонения на национальной 
почве.

Все эти унижения, ограничения и ре-
прессии было немыслимо представить в со-
ветское время. Некоторые прибалтийские 
государства если не превзошли, то точно 
скопировали советские практики подавле-
ния любого инакомыслия. Через 30  лет 
после распада СССР многие жители при-
балтийских стран могут с ностальгией 
вспомнить советское время в связи с его 
политическими свободами, сегодня им не-
доступными.

МОСКВА, 25 декабря, 2023 года — 
«Коммерсант»

В ноябре президент Сербии Александр 
Вучич объявил внеочередные парламент-
ские и местные выборы на фоне протестов 
местной оппозиции, требующей смены вла-
сти на всех уровнях.

17 декабря в Сербии прошли досроч-
ные выборы в Национальную скупщину 
(парламент). Правящая коалиция «Алек-
сандр Вучич — Сербия не должна оста-
навливаться» набрала большинство голо-
сов и получила в парламенте 128 мест из 
250. оппозиционный блок «Сербия против 
насилия» занял второе место и получил 
вдвое меньше мандатов — 65.

С 18 декабря коалиция «Сербия про-
тив насилия» начала проводить митинги, 
не согласившись с итогами выборов.

24  декабря демонстранты пытались 
ворваться в здание городской администра-

ции: с помощью флагштоков они сломали 
дверь и разбили окна. Сотрудники полиции 
внутри здания прикрывали щитами разби-
тые двери и окна, применяли слезоточивый 
газ.

К полуночи правоохранительные ор-
ганы разогнали демонстрантов и оцепили 
здание администрации.

Восемь сотрудников полиции серьез-
но пострадали, задержаны 38 человек. На 
место событий прибыл глава МВД Сербии 
Братислав гашич.

глава государства Александр Вучич 
выступил с обращением на фоне проте-
стов. По его мнению, попытка штурма зда-
ния администрации направлена на подрыв 
суверенитета, но не является революцией. 
он сообщил о «внешнем факторе» в про-
тестах, поблагодарил зарубежные службы, 
которые «дали понять, что знают, что 
именно готовится».

Премьер-министр Сербии Ана Брна-
бич поблагодарила Россию за предупре-
ждение о готовящихся беспорядках.

Посол РФ в Сербии Александр Бо-
цан-Харченко утверждает, что у Вучича 
есть данные о том, что протесты в стране 
поддерживаются с Запада, эти данные не-
опровержимы.

Вучич созвал срочное заседание Сове-
та нацбезопасности.

БРИКСование

МОСКВА, 26 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

около трех десятков стран стремятся 
сблизиться с БРИКС и установить с объе-
динением партнерские связи, заявил глава 
МИД России Сергей лавров.

он добавил, что Россия продолжит 
работать над тем, чтобы БРИКС упрочи-
вал позиции как одна из опор многополяр-
ного мира.

Присоединение Аргентины к работе 
группы под вопросом: будучи кандида-
том в президенты, ныне избранный лидер 
Аргентины Хавьер Милей не раз высказы-
вался против этого. После его победы на 
выборах будущая глава МИД Диана Мон-
дино сообщила РИА Новости, что страна 
не вступит в объединение с 1 января.

Список желающих вступить в БРИКС боль-
ше напоминает очередь по раздаче бесплат-
ного супа, поскольку большинство, видимо, 
намеревается получить экономическую и во-
енную помощь от Китая и России на более 
выгодных, нежели в МВФ, условиях.

ВАШИНГТОН, 30 декабря, 2023 года —  
Fox News

Китай и Россия терпят неудачу в реализа-
ции глобальных амбиций, поскольку такой 
крупный игрок, как Аргентина, отказыва-
ется присоединиться к торговому блоку. 
Новый президент страны Хавьер Милей 
объявил, что не позволит своей стране 
присоединиться к возглавляемому Китаем 
и Россией торговому блоку БРИКС, что 
нанесет серьезный удар по амбициям тор-
говой группы.

БУЭНОС-АЙРЕС, 30 декабря, 2023 года — 
«Коммерсант»

глава МИД Аргентины Диана Мондино за-
явила, что правительство страны при от-
казе от присоединения к БРИКС руковод-
ствовалось, в частности, идеологическими 
соображениями.

Как уточнила глава аргентинско-
го МИД, отказ от присоединения к 
БРИКС — это прежде всего «оптимиза-
ция использования времени». «Если уча-
ствовать во всех организациях, то когда 
работать?» — сказала Диана Мондино.

МОСКВА, 25 декабря, 2023 года — Telegram

Эксперт РСМД, востоковед Никита Смагин 
сообщил в канале «Дежурный по Ирану», 
что страны ЕАЭС подписали полнофор-
матное соглашение о свободной торговле с 
Ираном. Подписание состоялось в рамках 
заседания Высшего Евразийского экономи-
ческого совета в Санкт-Петербурге.

Под действие соглашения попадет око-
ло 90 % всех тарифных линий, которые по-
крывают 99,2 % экспорта стран ЕАЭС.

Для товаров из России и других стран 
ЕАЭС, идущих в Иран, пошлина снизится 
в среднем с 30 % до 4,5 %.

Для иранских товаров в среднем тари-
фы будут снижены с 6,6 % до 0,8 %.

Соглашение также предполагает сни-
жение нетарифных барьеров — в сферах 
технического регулирования (будет упро-
щен доступ к сертификации товаров), са-
нитарных и фитосанитарных мер, тамо-
женного регулирования, мер защиты рынка 
и правил определения происхождения то-
варов.

Сегодня экспорт из ЕАЭС в Иран 
представлен в основном пшеницей, масла-
ми и продукцией металлургии. Иран по-
ставляет в ЕАЭС в основном продоволь-
ствие: фрукты, овощи, орехи.

Россия рассчитывает за счет соглаше-
ния расширить экспорт в Иран по следую-
щим позициям:

1) пшеница и другие виды зерновых, 
баранина и мясо птицы, кондитерская про-
дукция;

2) продукция черной и цветной метал-
лургии, всё, что связано с нефтегазовым 
комплексом, деревообработкой, удобрения;

3) авиатехника, моторные средства, 
ж/д техника, электрооборудование.

также Россия рассчитывает на рост 
импорта из Ирана, за счет этого можно 
нарастить расчеты в нацвалютах.

Восток — дело тонкое

ВАШИНГТОН, 28 декабря, 2023 года — ТАСС

США и страны «евротройки» (Франция, 
германия и Британия) считают, что нара-
щивание Ираном темпов обогащения урана 
не может объясняться какими-либо целя-
ми в гражданской сфере, говорится в их 
совместном заявлении, распространенном 
пресс-службой госдепа США.

Как следует из документа, власти 
Великобритании, США, Франции и ФРг 
считают, что содержащиеся в докладе 
МАгАтЭ данные свидетельствуют о том, 
что Иран «утроит ежемесячное производ-
ство обогащенного до 60 % урана». «Мы 
осуждаем эти действия, являющиеся 
частью не сбавляющей темпов ядерной 
программы Ирана», — говорится в со-
вместном заявлении.

МОСКВА, 29 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

Решение Казахстана исключить движе-
ние «талибан»* из списка запрещенных 
в республике организаций будет способ-
ствовать выведению Афганистана из меж-
дународной изоляции и посодействует 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

стабилизации обстановки в стране, заяви-
ла официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова. Ранее власти Казахстана 
приняли решение исключить «талибан»* из 
списка запрещенных в стране организаций.

МОСКВА, 29 декабря, 2023 года — Telegram

Руководитель Центра изучения афганской 
политики Андрей Серенко написал в сво-
ем канале, что решение властей Казахстана 
об исключении афганского «талибана»* из 
национального реестра террористических 
организаций имеет не только сугубо афган-
ское, но и внутриказахстанское измерение.

Прежде всего, этот ход является де-
факто политической реабилитацией бренда 
«талибан»*. теперь это в глазах казахско-
го общественного мнения (особенно его 
религиозной части) — абсолютно закон-
ная, легитимная организация. И, соответ-
ственно, методы ее политической деятель-
ности — также легитимные и допустимые.

главный метод «талибана»*, напом-
ним, — это джихад. Вооруженная борьба 
на пути Аллаха ради создания исламского 
государства, в котором бы мусульмане мог-
ли жить в полном соответствии с шариатом. 
В этом «талибан»* практически не отлича-
ется от других джихадистских проектов.

Вопреки заверениям проталибских* 
симпатизантов из стран Средней Азии, 
«талибан»* — это отнюдь не сугубо аф-
ганский проект. так даже сами талибы* 
не считают. В их восприятии «талибан»* — 
это образцовая модель победоносного 
джихада. образцовая для всех — для аф-
ганцев, палестинцев, пакистанцев, казах-
станцев, российских мусульман и т. д. Ис-
ключений «талибан»* не предлагает.

На фоне и без того стремительной ис-
ламизации казахской молодежи, среди ко-
торой всё более популярным становится, 
например, салафитский «мазхаб» (обращаю 
внимание на кавычки в этом слове), легали-
зовать джихадистский проект и бренд «та-
либана»* — это, без кавычек, настоящий 
акт политического мужества. граничащего 
в чем-то с политическим безрассудством.

теперь сведем эти позиции вместе.
Итак, всё более массовой социальной 

корпорации молодых казахских ислами-
стов сегодня подбрасывается в качестве 
легитимного бренд «талибана»*, опира-
ющийся на мифологию, эстетику и мо-
лодежную субкультуру джихада. Кото-
рая, в свою очередь, является весьма 
популярной в молодежной исламизиро-
ванной среде — и не только из-за шариат-
ских мечтаний, но и в силу специфически 
транслируемой доктрины джихадистской 
социальной справедливости. А запрос на 
социальную справедливость сейчас есть 
не только в Афганистане, но и в обще-
ственном мнении тех же республик Сред-
ней Азии, включая Казахстан.

легализация бренда «талибана»* 
в Казахстане создает прекрасные условия 
для встречи двух политических «одино-
честв» — широкого запроса на справедли-
вость и успешную модель ее достижения че-
рез победоносный джихад. В этом случае 
появление политической организации под 
условным названием «техрик-е-талибан* 
Казахстан» (ттК) представляется не толь-
ко возможным, но и почти неизбежным.

Палестино-израильский 
конфликт

ТЕЛЬ-АВИВ, 30 декабря, 2023 года — ТАСС

Израильская военная операция против 
ХАМАС в секторе газа будет продолжаться 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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еще «много месяцев» до достижения всех 
ее целей, заявил премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху. По его словам, Из-
раиль «добился значительных успехов», 
в частности, уничтожены «более 8 тыс. 
террористов ХАМАС» в секторе газа.

ВАШИНГТОН, 26 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

США поддерживают ключевые пункты 
египетского предложения по прекращению 
войны в секторе газа и постконфликтному 
обустройству, сообщает телеканал Al-Ara-
biya со ссылкой на источники.

План Египта состоит из трех этапов: 
Израиль и ХАМАС прекращают огонь 
на две недели, Египет принимает у себя 
межпалестинскую политическую конфе-
ренцию, которая должна закончиться объ-
единением палестинских фракций в еди-
ную платформу, обмен всех заложников на 
какое-то число палестинских заключенных 
и всеобъемлющее прекращение огня.

ТЕЛЬ-АВИВ, 1 января — Euronews

Как заявили представители ЦАХАл, 
анклав в ближайшее время покинут 5 бое-
вых бригад. Несколько тысяч военнослужа-
щих вернутся на свои базы для отдыха и об-
учения. Это, по словам военных экспертов, 
говорит о сворачивании боевых действий 
в некоторых районах сектора, особенно 
на севере, над которым Израиль установил 
почти полный контроль. Кроме того, власти 
Израиля находятся под давлением США. те 
требуют от Израиля перехода к менее ин-
тенсивному этапу военной операции, чтобы 
снизить ущерб палестинскому населению.

Между тем новый год ЦАХАл начал 
с серии ударов по районам газы. Как со-
общают израильские военные, в ходе од-
ной из атак был убит командир элитного 
подразделения ХАМАС, который участво-
вал в планировании нападения на Израиль 
7 октября. тогда от рук террористов по-
гибли почти 1200 человек, большинство из 
которых — мирные жители. Почти 240 из-
раильтян и иностранцев были взяты в за-
ложники. Большинство из них до сих пор 
находятся в плену.

По данным подконтрольного боеви-
кам минздрава газы, число убитых за вре-
мя войны палестинцев приближается к от-
метке 22 тыс. человек. Разразившийся там 
гуманитарный кризис приобрел беспреце-
дентный масштаб. Внутренне перемещен-
ными лицами считаются, по данным ооН, 
85 % от 2,3 млн населения анклава. «Люди 
радостно празднуют Новый год, а мы 
вынуждены покидать дома, скитаться. 
Мы живем на улице, и у нас нет крыши 
над головой», — сетует палестинец.

САНА, 25 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

йеменское движение «Ансар Аллах» (хуси-
ты) подготовило 20 тыс. бойцов-резервистов 
для возможной отправки в сектор газа, со-
общило йеменское информационное агент-
ство Saba. На северо-западе йемена был 
организован парад народного ополчения по 
случаю окончания военных курсов первого 
выпуска 20 тыс. бойцов-резервистов.

ВАШИНГТОН, 23 декабря, 2023 года —  
The National Interest

Издание называет «вопиющим моментом 
войны» в Красном море наличие у хуситов 
такой технологии, как противокорабельные 
баллистические ракеты (ПБР), и пытается 
ответить на вопрос: откуда они их взяли?

В том, что такие ракеты у хуситов есть, 
сегодня на Западе мало кто сомневается. 
Факт запуска ПБР йеменскими повстан-
цами против принадлежащего Британии 
грузового судна Unity Explorer под багам-
ским флагом 3  декабря зафиксировало 
Центральное командование ВС США.

Известно также, что такой технологи-
ей обладал до недавнего времени Китай. 
На основании этого издание делает вывод, 
что именно Пекин передал данную техно-
логию шиитскому движению в йемене.

Издание отмечает высокие характе-
ристики китайских ПБР DF-21D и DF-26. 
они могут «наносить удары не только 
по наземным целям, но и по движущимся 
кораблям в море на расстоянии до 2000 
морских миль».

Наглядный пример того, как технология, 
примененная в нужное время и в нужном ме-
сте, может изменить расклад сил региональ-
ного масштаба. Западное судоходство через 
Красное море практически свелось к нулю.

Что касается ракетного потенциала 
хуситов, то они ведут очень тесное воен-
но-техническое взаимодействие с Ираном, 
хотя «Ансар Аллах» имеет и собственное 
ракетное производство. В  свою очередь, 
Иран вполне мог как получить технологию 
от КНР, так и изучить ее самостоятельно, 
поскольку имеет очень развитую ракетную 
промышленность.

Джентльменам опять не нравятся правила... 
Ну такова «се ля ви».

АНКАРА, 27 декабря, 2023 года —  
Yeni Şafak (Турция)

Израиль нанес газе больший ущерб, чем 
любая другая страна в других конфликтах 
этого века, и эта война является одной из 
самых разрушительных, пишет Washington 
Post. Израильскими бомбами за три месяца 
нападений разрушено больше зданий и жи-
лых кварталов газы, нежели в период войны 
США против Ирака и Сирии вместе взятых.

«Я прошла по городу и не увидела ни 
одной улицы, которая уцелела бы после 
разрушения гражданской инфраструкту-
ры, включая больницы», — заявила прези-
дент Международного комитета Красного 
Креста Мирьяна Сполярич.

ЙОХАННЕСБУРГ, 29 декабря, 2023 года — 
«Коммерсант»

ЮАР подала иск в международный суд ооН 
с целью признания действий Израиля в сек-
торе газа геноцидом палестинского народа.

Грустная статистика

МОСКВА, 29 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

лефортовский суд Москвы оштрафовал 
актрису и блогера Анастасию Ивлееву на 
100 тыс. рублей за организацию скандаль-
ной вечеринки, сообщили в пресс-службе 
инстанции. Ивлееву признали виновной 
по ч. 1 ст. 20.2.2 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях («организация 
массового одновременного пребывания 
и (или) передвижения граждан в обще-
ственных местах, повлекших нарушение 
общественного порядка»).

Как говорил когда-то Дмитрий Анатольевич 
Медведев, «система научилась прощать». 
Правда, только своих, и устраивая изредка 
показательную порку с сеансом наигранно-

го покаяния. Вывод тут только один: элиту 
надо менять. Аккуратно, без спешки и тща-
тельно продумывая каждый шаг. Вопрос 
только в том, есть ли у нас для этого кадры 
другой элиты?

МОСКВА, 25 декабря, 2023 года — 
«Коммерсант»

Российские медработники хронически пе-
рерабатывают — это выявил опрос профес-
сиональных сервисов «Актион медицина» 
и «Врачи.рф». Из-за этого 26 % опрошен-
ных врачей хотят уйти из медицины — сре-
ди них больше всего терапевтов и анесте-
зиологов-реаниматологов. В  профсоюзе 
медработников «Действие» указывают, что 
чрезмерная загруженность приводит к про-
фессиональному выгоранию, психоэмоцио-
нальной и физической усталости.

В госдуме признают наличие пробле-
мы и считают, что медработникам необ-
ходимо компенсировать затраты време-
ни повышением выплат. В Минздраве РФ 
критически относятся к результатам опро-
са и указывают на существующие меры 
соцподдержки.

На вопросы ответили 2113 респонден-
тов, из них 73 % врачей, 25 % представите-
лей среднего медперсонала, 1 % главврачей 
и их заместителей, 1 % сотрудников клини-
ко-диагностических лабораторий.

Медикам задали вопрос, принято ли 
в их организации работать больше чем на 
одну ставку. 33 % врачей и 38 % медсестер 
и медбратьев ответили, что в их учрежде-
ниях так трудятся более 75 % коллег.

основные причины такого решения — 
попытка увеличить доход (38 %) и дефицит 
медицинского персонала (37 %).

У 33 % опрошенных врачей норматив 
работы в неделю составляет 39 часов, у 
28 % — 36 часов, а у 19 % — 40 часов. У 40 % 
опрошенных из числа среднего медперсона-
ла норматив работы в неделю составляет 36 
часов, у 30 % — 39 часов, у 18 % — 40 часов.

также врачи сообщали, что им при-
ходится задерживаться на работе, чтобы 
оформить документы.

Не работают выше нормы только 
9 % респондентов из числа врачей. А диапа-
зон переработок в ответах составил от 2 до 
250 часов в месяц. так, до 20 часов перера-
боток доходит у 24 % опрошенных врачей, 
от 20 до 40 часов — у 19,4 %; от 40 до 60 ча-
сов — у 12,8 %, а свыше 60 часов — у 25,3 %.

78 % опрошенных врачей ответили, что 
устали от переработок, причем 51 % хотели 
бы работать меньше. 26 % и вовсе хотят уй-
ти из медицины, причем среди них 16 % — 
молодые специалисты до 35 лет. Больше 
других хотят сменить профессию из-за 
переработок терапевты (28,3 %) и анесте-
зиологи-реаниматологи (28,7 %).

В пресс-службе Минздрава отметили, 
что выборка для опроса «достаточно ма-
ла» — всего 2213 медиков при общей их 
численности в 1,8 млн человек.

Собственно, у учителей дела обстоят ничуть 
не лучше: вместо того, чтобы учить, они 
огромное количество своего рабочего и не-
рабочего времени тратят на бюрократиче-
ские никому не нужные отчеты.

МОСКВА, 27 декабря, 2023 года — 
РИА Новости

Необходимо снимать с учителей лишнюю 
нагрузку, привлекать к работе творческих 
людей и сохранять их в системе образова-
ния, важен также фактор наставничества 
и содействия со стороны старших коллег, 
заявил Путин.

глава государства привел в пример 
Новгородскую область, где студентам пе-

дагогических специальностей, заключив-
шим контракт о целевом обучении, регион 
выплачивает стипендию в 20–30 тыс. ру-
блей. По словам президента, такие прак-
тики регионов нужно распространять по 
всей стране.

МОСКВА, 27 декабря, 2023 года —  
РИА Новости

Школа является фундаментом, на котором 
строится всё общество, страна, государ-
ство, именно в школе закладываются все 
победы, поэтому к ней надо очень внима-
тельно относиться, заявил Путин.

«Нас Пушкин многому учит, это 
произведение (повесть «Пиковая да-
ма» — прим.) в том числе, но в том числе 
оно учит нас не отыгрываться, а выи-
грывать, побеждать. Но для того чтобы 
побеждать, мы должны еще более внима-
тельно относиться к школе, к настав-
ничеству. Потому что именно в школе 
закладываются все наши победы. Это 
абсолютно очевидная вещь. И это фун-
дамент, на котором строится всё наше 
общество и вся наша страна, всё государ-
ство», — сказал Путин в ходе заседания 
госсовета на тему повышения роли и пре-
стижа педагога и наставника.

МОСКВА, 29 декабря, 2023 года — 
«Накануне.RU»

Путин подписал закон о введении в шко-
лах обязательных уроков труда с 1 сентя-
бря 2024 года. Сервис SuperJob провел ис-
следование и выявил, что в топ-5 наиболее 
полезных занятий для детей, по мнению их 
родителей, входят: кулинария, столярное 
дело, рукоделие, мелкий бытовой ремонт 
и работа с электроинструментом.

При этом матери и отцы старшекласс-
ников чаще родителей учащихся младшего 
и среднего звена мечтают, чтобы их чад об-
учили всем навыкам, необходимым совре-
менному человеку в быту. Чем старше дети, 
тем чаще их родители упоминали слесарное 
дело и электрику. Среди умений и навыков, 
актуальных для старшеклассников, взрос-
лые также называли вождение и автодело.

МОСКВА, 29 декабря, 2023 года — 
«Накануне.RU»

В России долги населения по кредитам 
достигли 35 трлн руб., за год кредитный 
портфель населения увеличился на 6 трлн 
рублей, что стало максимальным приро-
стом. Член комитета госдумы по бюджету 
и налогам Денис Парфенов обращает вни-
мание, что обогащение банков происхо-
дит на фоне тяжелого положения населе-
ния и производящих секторов экономики. 
Банки, присваивая себе деньги граждан, 
увеличивают свою власть и контроль над 
экономикой — прибыль банков в текущем 
году также ожидается на уровне рекорд-
ных 3,3 трлн руб.

«Долги населения перед финансовой 
олигархией фактически сравнялись с ве-
личиной госказны. И грустно, и смешно, 
но Центробанк по-прежнему объясняет 
рост закредитованности населения ни 
чем иным, как «повышением доходов» и, 
представьте себе, «отложенным спросом 
россиян на фоне стабилизации экономи-
ческой ситуации». Это они про льгот-
ную ипотеку, объемы которой сокра-
тили!»  — прокомментировал ситуацию 
Денис Парфенов.

Вот такой вот «рост» благосостояния граж-
дан. Для справки — госбюджет России на 
2023 год — 23 трлн рублей.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Фердинанд Ходлер. Ночь. 1890

Эптон Синклер

логика «там война, а здесь живите  
как раньше» приводит в бешенство
Передача «Разговор с мудрецом» на радио «Звезда»  
от 27 декабря 2023 года

Анна Шафран: Сергей Ервандович, мы с 
Вами беседуем аккурат в конце года. Ну и, 
что называется, сам бог велел нам подве-
сти итоги текущего 2023 года, тем более 
что действительно есть о чем поговорить.

Во-первых, спецоперация, ход которой, 
в общем, позволяет делать вполне опреде-
ленные выводы и относительно состояния 
российской армии, и относительно того, 
каково положение вещей у наших оппонен-
тов, врагов. Собственно, по следам состо-
явшейся коллегии во главе с главнокоман-
дующим, коллегии Министерства обороны, 
можно пару слов сказать.

Дальше — Европейский союз, США: 
что там у них, и, с Вашей точки зрения, ка-
ковы главные итоги этого года для наших 
оппонентов?

Ну и, конечно же, другая, бо́льшая 
часть мира, о чем надо также больше го-
ворить, в противоположность тому мень-
шинству, которое пытается диктовать свою 
повестку, — Ближний Восток, глобальный 
Юг, Юго-Восточная Азия.

Это если говорить о геополитике. Но 
у нас есть изменения и на внутреннем кон-
туре, которые не могут не воодушевлять 
в какой-то степени, по крайней мере, если 
скромно оценивать итоги так называемой 
«голой вечеринки», накануне состоявшей-
ся, — вселяет надежду, что тенденция, по 
крайней мере, установилась на самоочище-
ние нашего внутреннего поля. Может быть, 
об этом тоже стоит сказать пару слов. Да-
вайте тогда обо всем по порядку.

Сергей Кургинян: Анечка, уже, наверное, 
из людей Вашего поколения и следую-
щих мало кто помнит такое имя — Эптон 
Синклер. А  это был американский пи-
сатель, создавший сериал книг о некоем 
ланни Бэдде, который был сыном сына 
американского военного промышленника 
и легкомысленной барышни по имени Бью-
ти. Вначале он жил в Ницце на лазурном 
берегу, потом переехал в Америку и так 
далее.

Поскольку Синклер выступил на ка-
ком-то этапе за Советский Союз, у нас его 
очень активно печатали. С  точки зрения 
знакомства с историей это хорошие про-
изведения, с точки зрения литературы — 
средние. Но я сейчас о другом.

там есть очень смешной эпизод, ко-
торый очень, как мне кажется, подходит 
к сегодняшней ситуации. Иначе говоря, к 
вопросу о том, как мы будем всё это об-
суждать. Этот ланни Бэдд переезжает из 
Франции в Америку — протестантскую 
страну со своими традициями — обра-
зовательными, воспитательными и так 
далее — и должен поступить в какое-то 
привилегированное учебное заведение 
Соединенных Штатов. Его готовят ре-
петиторы. И  один из этих репетиторов 
ему говорит: «Милый мой, Вы в Амери-
ке, Вам не надо тут европейские фокусы 
демонстрировать. Потому что если Вы 
вдруг начнете рассуждать о трагическом 
как основе греческого мировоззрения, то 
откуда экзаменатору знать, что Вы его 
не мистифицируете? А если Вы скажете, 

что Софокл родился там-то и в таком-то 
году, то всё будет правильно».

так вот, если я скажу, что, например, 
эта «голая вечеринка», а также многое 
другое — они имеют свой источник, они 
являются проявлением чего-то большего, 
чем они сами, то откуда нашей бюрократии 
знать, что я ее не мистифицирую? А если 
просто сказать: «Вот это, это, это, таки-
е-то нарушения, такие-то эксцессы и так 
далее», — тогда всё будет в порядке.

так вот, мне кажется, что наступило 
время всё-таки за деревьями видеть лес 
и за... как сказали бы в определенных ти-
пах философии, за феноменом — ноумен, 
то есть большее, чем сам феномен, и про-
явлением чего является это меньшее: вот 
эта «голая вечеринка» или многое дру-
гое. Мне кажется, что всё это проявления 
определенной тенденции, которую нельзя 
рассматривать по черно-белому принци-
пу: хорошее — плохое. она сложная. тен-
денция эта не имеет никакого отношения 
к легкомысленной публике, которая ка-

ким-то способом что-то празднует. Это 
тенденция политическая и, можно даже 
сказать, стратегическая.

она заключалась в том, что по воз-
можности мы будем побеждать Украину 
и осуществлять конфликт с бандеровской 
Украиной, минимально задевая внутрен-
нюю жизнь России. По этому поводу даже 
говорилось, что общество должно привы-
кнуть к СВо как к природному явлению, 
как к дождю или снегу. И оно должно по-
нять, что никакие параметры его внутрен-
ней жизни не меняются, но к ним добавля-
ется эта война.

Это целая философия, по моему мне-
нию, содержащая в себе как нечто сильное, 
так и слабое. Сила этой философии в том, 
что «других писателей у меня для вас нет», 
как говорил Сталин. В переводе на сегод-
няшний язык это означает, что другого 
общества нет, есть то общество, которое 
есть. оно сложное, многоликое и так да-
лее, его формировали тридцать с лишним 
лет. Формировали его не под конфликт с 
Западом, который, конечно, представляет 
собой в лице Соединенных Штатов и в це-
лом этого западного сообщества нечто ти-
па «империи времени упадка». Но упадок 
может длиться долго — империя остается 
империей. она правит бал в очень многих 
сферах. К ней прислушиваются, она пыта-
ется что-нибудь купить, кого-нибудь запу-
гать и так далее.

Вот под существование в мире с этой 
доминантой тридцать лет и выращивали 
определенное общество. Более тридцати 
лет формировался некий «хомо постсо-
ветикус» по принципу альтернативы тому, 
что Зиновьев называл — и мне это очень 
не нравилось — «хомо советикус» (пото-
му что советский человек — это не «хомо 
советикус», это нечто гораздо более слож-
ное, глубокое и на самом деле вполне се-
бе содержавшее потенциал развития). Но 
не важно.

Вот теперь сформировался этот «хомо 
постсоветикус». тридцать лет он формиру-
ется, даже больше. он формируется и фор-
мируется, некие тенденции поощряются, 
выдвигаются на первый план, проводится 

определенная кадровая политика, селек-
ция, стандарты, финансирование, принцип 
соединения определенного образа жизни 
с определенными культурными тенденци-
ями, типы подхода ко всему на свете, со-
циальная атомизация («думай о себе и ни 
о чем больше»), принцип абсолютно нерус-
ской «обыкновенности» («ты будь попро-
ще, к тебе потянутся люди»), элементар-
ности человеческой: «Хорош человек, когда 
он упрощен»... Я не говорю «прост», про-
стота бывает разная, но в народе не зря го-
ворят: «та простота, что хуже воровства». 
Бывает великая простота, но бывает и дру-
гая, вот та, которая «хуже воровства». Это 
всё взращивалось.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, мы 
речь вели об обществе, и вспомнили такое 
понятие, как «хомо советикус».

Сергей Кургинян: Да, да, теперь «хомо 
антисоветикус», «хомо постсоветикус». 
И мне хочется ко всем, кто сейчас справед-
ливо негодует по поводу этой «голой ве-
черинки», обратиться и сказать: «Коллеги, 
вы можете остро реагировать на отдельное 
явление. Но вы же понимаете, что это яв-
ление есть часть чего-то гораздо большего, 
чем само это явление». Это часть насажда-
емого разврата — насаждаемого! Это часть 
определенного элитного поведения — вся 
эта олигархическая гульба в Куршавеле, 
которая когда-то обсуждалась. Это часть 
программ телевизионных, интернетных — 
на кого надо равняться, под кого делается 
жизнь. Это сознательное развращение на-
селения.

Вот этот «хомо советикус», о недо-
статках которого и породившего его «со-
ветикус» так смачно говорилось... Вот вы 
попробуйте при нем продавать в универ-
ситете или в школе распространять нарко-
тики. Будет расстрел, правильно? И пусть 
бы попробовали какие-нибудь барышни 
явиться не то что бы голыми, а в доста-
точно легкомысленном виде — быстро бы 
был наведен порядок. И поскольку климат 

Запад офигел от того, что русский человек в существенной своей части оказался 
тем, кем был — человеком мыслящим, чувствующим, человеком с глубоким 
патриотическим чувством, человеком, готовым жертвовать собой

Продолжение на стр. 10
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был другой, то это никому бы и не пришло 
в голову. Под конец уже начало это всё 
тухнуть, но это происходило тоже опре-
деленным способом. А принцип жесткой 
моральной системы, он существовал.

Можно сколько угодно иронизировать 
по поводу того, что разводы не поощря-
лись... Анекдот был: «Итальянка удержи-
вает мужа грацией, а русская — партор-
ганизацией». Конечно, в этом было много 
проблематичного, но принцип отстаивания 
семьи был — а теперь существует принцип 
ее разрушения. Какими бы ни были ди-
ректора заводов, но если это был завод 
по производству медицинской техники, то 
директор его точно знал, что он произво-
дит технику, чтобы лечить людей. А совре-
менный «вьюнош», приходя на этот завод, 
знает, что он должен повысить капитали-
зацию и соответствующим способом рас-
пространить IPO — а всё остальное ему 
фиолетово.

Или принцип, что всё должно было 
быть произведенным в Советском Сою-
зе... Ну, кто-нибудь считал, что это пе-
ребор. Но, простите, этот перебор был 
следствием железного занавеса и неких 
препятствий, которые нам чинили. го-
ворится по этому поводу, что это было 
проявлением наивности: сочли, что с 
уничтожением «совка» «хомо советикус» 
вольется в единый цивилизационный по-
ток и всем будет раз и навсегда хорошо, 
справедливо, подходы будут универсаль-
ные ко всем, и, соответственно, мы всё 
будем покупать...

так на что мы напоролись? На неслы-
ханные санкции. они что, случайно воз-
никли? Что, это просто так возмутило, что 
мы воюем с Украиной?

А когда Индия с Пакистаном воева-
ла, какие-нибудь санкции были? А, меж-
ду прочим, достаточно сходная позиция: 
тоже была единая Британская Индия, ее 
разделили, причем так, чтобы были кон-
фликты — Британия это умеет делать — 
и возникла долговременная напряжен-
ность. Кто-нибудь на нее так реагировал? 
Кто-нибудь так реагировал на ирано-ирак-
ский конфликт? Нет!

Потому что в фокусе этого конфлик-
та — бесконечно ненавидимая Россия. 
А эта Россия говорила: «Да я сейчас сменю 
прикид, я начну во всем подражать Запа-
ду, Запад меня за это полюбит, похлопает 
по плечу — и будет у нас райская жизнь». 
Если кто-то и рассчитывал на эту жизнь, 
скажем так, до 2014-го или до 2008 года, 
то потом-то стало ясно, что этой жизни 
не будет, что жизнь радикально измени-
лась, что ничего из того, к чему готовили 
общество, уже не будет — что этого на са-
мом деле и раньше не было, но теперь уж 
не будет точно.

Много идет разговоров о наивности. 
Я по памяти процитирую стихотворение 
Наума Коржавина, который, кстати, был 
очень против СССР:

Наивность! Хватит умиленья!
Она совсем не благодать.
Наивность может быть от лени,
От нежеланья понимать.
От равнодушия к потерям.
К любви... А это тоже лень.
Куда спокойней раз поверить,
Чем жить и мыслить каждый день.
Так бойтесь тех, в ком дух железный,
Кто преградил сомненьям путь.
В чьем сердце страх увидеть бездну
Сильней, чем страх в нее шагнуть.

так вот, здесь главное слово — «чем 
жить и мыслить каждый день». Настоящая 
Россия, такая как есть, она не может отка-
заться жить и мыслить каждый день. она 
не может — так часто у нас стали цити-
ровать Достоевского — отказаться от его 
слов о том, что «некрасивость убьет» и что 
«красота спасет мир». она не может отка-
заться от мысли, ибо главный ее герой — 
мыслящий герой (у того же Достоевского 
брат Алеша говорит про брата Ивана, что 
ему «умереть или жить не важно, а важ-
но мысль разрешить»). она не может пре-
кратить быть местом, где производятся 
не только нефть или даже танки и спут-
ники, но и стратегические смыслы, судь-
боносные для человечества. Это вот такой 
производитель, это — русское место в раз-
делении труда.

Всё это сворачивали. На самом деле 
уже и при Брежневе, точно  — при гор-
бачёве и весь постгорбачёвский период. 
А  частью того, что создалось, является 
мерзость, пакость под названием «голая 
вечеринка». Но она же является только 
частью чего-то большего!

теперь мы задаемся простым вопро-
сом. Поскольку СВо изменила всё, и рус-
ских стали ненавидеть открыто, и это уже 
forever — навсегда, а не до момента, ког-
да какой-нибудь договорняк начнется, это 
иллюзия — поскольку это так, не пора ли 
всю жизнь приводить к тому, что являет-
ся органически русским, что противоречит 
сформированному за тридцать с лишним 
лет, и выводить всю жизнь на принципи-
ально новые рельсы? Но говорится всё вре-
мя другое.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, итак, 
спецоперация, которая вынуждает нас во-
обще в силу физической необходимости 
выйти на совершенно иную траекторию, 
нежели та, по которой мы жили все по-
следние десятилетия...

Сергей Кургинян: объективно это так, 
а с точки зрения пока еще господствую-
щей политической прагматической фило-
софии говорится следующее (всё время я 
это слышу — и это становится уже совсем 
невыносимым): «Вы тут, в России, вну-
три, живите, как жили! И  не замечайте, 
что идет какая-то там бодяга на Украине, 

тем более мы ее даже войной не называем, 
а специально называем спецоперацией. Вот 
вы живите, как жили, и как можно меньше 
внимания обращайте на то, что там про-
исходит. Как будто бы дождик пошел или 
погода изменилась, а вы живете как жили, 
по-прежнему».

И внутри этой макротенденции суще-
ствует то, что мы видим. Эти люди, кото-
рые в дезабилье пытались всех очаровать 
в возрасте, когда можно было бы хотя бы 
постесняться этого если не с моральной, то 
с эстетической точки зрения, — эти люди 
много чего сказали о стране, которая льет 
кровь. И им это простили почему? Пото-
му что они часть той прежней жизни. Им 
сказали: «Вернитесь и живите, как жили. 
Все, кто сбежали, вернитесь, и мы вас про-
стим» («Вернись, я всё прощу: упреки, по-
дозренья...»). Это потому, что жизнь такая 
же, как была. Ну, так раз она такая же, как 
была, то почему не вертеть голым задом 
или половым органом? «Вертели и будем 
вертеть еще более активно», — говорит эта 
мерзость.

И по этому поводу имеет место органи-
ческое, естественное возмущение двух типов.

Во-первых, это возмущение части 
элиты, которая говорит: «Но это уж слиш-
ком!» Эта часть нашей элиты более консер-
вативна и не настолько разнуздана, как те, 
кого мы лицезрели — это часть процесса.

Есть же элита, которая понимает, что 
худо-бедно идут выборы. Выборы идут! 
И им будут мешать. Конечно, как я считаю, 
если не возникнет очень крупного шухера, 
то Путина изберут, и всё будет в порядке. 
Но всё равно нужно же как-то действовать 
с ориентацией на выборы! А ядро путин-
ского электората консервативно, это ядро 
почвенное — а теперь еще это ядро воюет. 
И начинать устраивать такие шабаши по-
среди подобных процессов... Даже те, кто 
говорили: «Да-да, будем жить, как жили, 
всё будет хорошо, вы не беспокойтесь» — 
даже они говорят: «Но это уж чересчур!»

Но есть второй поток — низовой. И до 
тех пор, пока не поймут, что так жить нель-
зя, этот низовой поток будет накапливать 
то раздражение, которое для политической 
стабильности в России (и, кстати, для вы-
боров тоже) опаснее всего. Это главная 
опасность! Наелись дерьма под названием 
«Вагнер», хотите еще? Нету той умильно-
сти, при которой всем хочется жить, как 
жили раньше! людей убивают, их убивают 
много, ранят, они льют кровь. Есть семьи, 
друзья. Есть какое-то русское органическое 
самосознание и самопонимание, которое за 
тридцать с лишним лет убить не удалось. 
И только благодаря этому со всей элиты с 
ее семьями и друзьями, которая поощря-
ла эту самую «вхожденческую» моду, еще 
не содрали кожу бандеровцы. Есть это ор-
ганическое самосознание у людей, которые 
льют кровь в окопах. Кто-то думал, что это 
всё просвистит мимо и не будет реакции?

А она огромна, но только надо понять, 
что это реакция на всё сразу. она еще мощ-
нее, чем реакция во время Первой мировой 
войны, потому что можно сколько угодно 
болтать по поводу «деструктивной роли 
большевиков», которых было-то с гулькин 
нос и которые ничего сделать не смогли — 
работали другие: крупнейший бизнес тог-
дашний, предприниматели, весь правящий 
класс действовал на разложение и против 
императора, включая военачальников, свя-
щенников, предпринимателей, депутатов 
Думы, министров и прочих.

Но было же и другое — гульба в тылу 
и вши в окопах. И это бесило тогдашнее 
общество, притом что ничего подобного 
«голой вечеринке» тогда не было и не бы-
ло средств массовой информации, которые 
моментально это всё разносят по стране. 
Хотя разрыв был, но он не был таким чу-
довищным.

теперь этот разрыв делают абсолют-
но нестерпимым и суют в нос каждому — 
и возникает волна бешенства. И уже зна-
ют, что это бешенство есть, но бешенство 
относится не к одной «голой вечеринке». 
И если говорить совсем серьезно, то оно 
относится ко всей логике «там война, 
а здесь живите как раньше». Или, как го-
ворят по-другому, «кому война, кому мать 
родна». Не воюют русские на победу по-
добным образом. Не будет этого! Раздра-
жение будет накапливаться, его надо мяг-
ко, осторожно снимать.

При этом что значит «мягко и осто-
рожно»? Второе слагаемое этого как раз 
противоположно всему тому, что я гово-
рил. Власть, административное руковод-
ство и все прочие разводят руками: «Да у 
нас же есть то, что есть. Ну мы же не мо-
жем в одночасье посреди этого начавше-
гося кошмара всё это перелопачивать не-
понятным образом непонятно в какую 
сторону!» Это не путинский стиль, и это 
невозможно, потому что действительно 
есть то, что есть.

Почему у меня было такое резкое не-
приятие всех этих пригожинских фоку-
сов? Потому что я считаю, что в армии 
всё в порядке? Нет. Потому что я знаю, 
что бардак, неэффективность, воровство 
и прочее  — есть слагаемые той жизни, 
которую взращивали. Их можно сдержи-
вать, их можно минимизировать, их мож-
но куда-то чуть-чуть корректировать. Но 
нельзя их снять в одночасье, потому что 
снять их можно только огромным крово-
пролитием, с трагедией и всем остальным, 
а в это время американцы захватят стра-
ну — и не они одни. Не можем мы играть 
в такую игру! Нам приходится исходить 
из того, что есть. Нам надо рассуждать 
не о качествах тех или иных управленцев, 
военных в том числе, а о том, сколько сна-
рядов подвозить на передовую.

Я по первой своей профессии прохо-
дил соответствующие лагеря. И  там раз 

Кете Кольвиц. Поле брани. 1907
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Суть времени  www.eot.su 3 января 2024 г. (№ 567) 11

КолоНКА глАВНого РЕДАКтоРА 

Василий Верещагин. Ночной привал великой армии. 1897

и навсегда впечатлился тем, сколько бое-
припасов нужно на роту, которой я ко-
мандовал, если идет плотное огневое со-
прикосновение в течение суток. А ведь все 
смотрят телевизор, и там всё время герои 
стреляют из автомата, к которому прикре-
плено два рожка: один торчит в нем и еще 
пара-тройка на поясе... Это так хорошо гра-
бить банки или ларьки! А для того, чтобы 
рота вела плотный огневой бой, нужны 
вагоны патронов. Вагоны! Красиво жить 
не запретишь — все хотят, чтобы снарядов 
было побольше, но только их приходится 
распределять, доставлять и применять.

И самое главное позитивное свойство 
прошедшего года заключается в том, что 
эта реальность — со всеми ее фантастиче-
скими несовершенствами и отвратительно-
стями — всё-таки выстояла. Армия при-
шла после харьковского шока в какое-то 
средне-нормативное положение. Нельзя 
это положение воспевать — мы знаем, что 
происходит и сколько до сих пор прорех у 
нас во всем этом деле. Но эти прорехи од-
на за другой как-то ни шатко ни валко за-
крываются. люди учатся воевать. Какое-то 
совсем барахло, пришедшее в армию толь-
ко бабки зарабатывать, постепенно «сва-
ливает» (потому что, кроме всего прочего, 
стремно), а какие-то люди идут наверх. 
Идут позитивные процессы — мягкие, сла-
бые, недостаточные, но идут!

А главное в них, что за эти тридцать 
с лишним лет органического русского че-
ловека уничтожали страшным образом, 
насаждали и воспитывали нечто абсо-
лютно другое, а русская почва сопротив-
лялась этому. так, что Запад офигел от 
того, что русский человек в существенной 
своей части оказался тем, кем был — че-
ловеком мыслящим, чувствующим, чело-
веком с глубоким патриотическим чув-
ством, человеком, готовым жертвовать 
собой. И человеком достаточно военным 
для того, чтобы почесать репу, понять, 
что происходит, и начать исправлять со-
всем сокрушительные ситуации, превра-
щая их в ту позиционную войну, которую 
мы наблюдаем.

Это всё — результаты года. Поэтому, 
с одной стороны, нельзя моментально ис-
править эту реальность. С другой сторо-
ны, нельзя ее культивировать. И  нельзя 
строить этот гибрид из военной реально-
сти «там» и вот такой мирной прошлой ре-
альности «тут». А это делалось всячески. 
Я что, не помню рассуждения о каких-то 
викторинах и их победителях где-нибудь 
в Калининграде, о том, что именно ради 
того, чтобы эти «победители» отдыха-
ли на пляже, ни в чем себе не отказывая, 
воюют русские парни на Украине. Я этого 
не слышал?

так вот вам еще один вариант: поче-
му не сказать в этой гибридной логике, 
что русские парни на Украине работают 
для того, чтобы эта тусовка заголялась? 
они для этого жертвуют жизнью, да? Ес-
ли они жертвуют жизнью ради викторины, 
то и ради этого. А также ради гуляющих 
спокойно по Москве с ее плиткой и всеми 
прочими декорациями.

Сказать-то это можно, и реакций сра-
зу не будет. Это Россия, это не Франция, 
где что-то происходит — и на следующий 
день грузовики перегораживают шоссе. 
Это Россия: тут мрачно слушают, а вот 
потом наступает нечто. И  мне кажется, 
что кто-то понял, наконец, что перебрали, 
что ответный, массовый, низовой процесс 
возмущения этой мразью уже набирает си-
лу, да еще и не ко времени — и что совсем 
игнорировать его нельзя.

С моей точки зрения, с одной сторо-
ны, надо быть очень осторожными, тро-
гая сложившуюся реальность. Ее дей-
ствительно надо переводить на военные 
рельсы, ее надо каким-то образом очи-
щать, и надо беречь ее в том смысле, что 
если она развалится, то у нас вместо нее 
не будет ничего. С другой стороны, испо-
ведовать эту гибридную логику нельзя — 

надо менять реальность настойчиво, стра-
тегически и одновременно с этим мягко 
и терпеливо.

Что же касается мрази, то к ней это 
вообще никакого отношения не имеет, 
она вообще никому не нужна, кроме со-
мой себя и быдло-элиты, заказывающей с 
нею корпоративы. она никому не нужна! 
она абсолютно антинациональна, она не-
сет хрен знает что по поводу СВо, и ей всё 
это прощают, потому что кому-то хочет-
ся, чтобы кошмар СВо — которая всё-та-
ки СВо, а не война — побыстрее кончил-
ся, и можно было вернуться к тому, что 
было. И это желание «возвращенчества» 
к «вхожденчеству» огромную силу имеет 
в нашей элите. оно рано или поздно обер-
нется, с одной стороны, каким-то сабота-
жем, а с другой, возможно, и подпитывани-
ем мятежа. Поэтому замечательные слова 
Ивана Васильевича — Ивана Великого — 
о том, что «перебирать людишек» всё-таки 
надо, — это тоже актуально, в этом нельзя 
перебирать и недобирать.

А мы должны думать о том, что мы 
навсегда распростились с тем, что ко-
му-то (как мне) казалось пакостью всегда, 
а кому-то казалось замечательной сладкой 
жизнью. так вот, те, кому казалось, что это 
сладкая жизнь, должны тоже понять, что 
она кончилась. они ее могут продолжить 
в Куршавеле или где-нибудь на лазурном 
берегу, а здесь ее не будет.

Я думаю, что весь этот процесс будет 
неумолимо, тектонически двигаться в бли-
жайшие годы. Что первой ласточкой живо-
го общественного возмущения — а также 
какого-то внутреннего «ну, это уже че-
ресчур», вот этой первой ласточкой стала 
«голая вечеринка». Но это только первая 
ласточка. Перебрали.

Что говорит эта мразь-то? она гово-
рит: «А мы умеримся, вы только денеж-
ки нам платите. Как это так, сейчас вы 
нам платить не будете? Заплатите, пожа-
луйста, да мы же с вами одной крови!» 
Потому что это даже не какая-нибудь 
«хипня». Это всё продажная, гнилая, лю-
бующаяся своей мерзотностью, отврати-
тельная — даже эстетически — субкуль-
тура, которая в новой России после СВо 
всё равно будет выдавлена, не мытьем, 
так катаньем. Как говорил коммунисти-
ческий классик: «либо вши уничтожат 
социализм, либо социализм уничтожит 
вшей». Это из этой серии.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, что 
касается внутренних преобразований, на 
путь которых мы вступили — это уже точ-
но, — мы сделали промежуточное резюме. 

А что касается дел внешних и наших оппо-
нентов и врагов?

Сергей Кургинян: Эта же реальность по 
каким-то аспектам выстояла? она высто-
яла  — в отличие от советской. Цены на 
нефть высокие, и нельзя сказать, что те, 
кто за это отвечает в стране, не помогли 
этому процессу состояться в том виде, 
в каком он состоялся. С какими-то араб-
скими странами мы о чем-то сумели до-
говориться. Никакие санкции экономику 
не раздавили, а, скорее, наоборот  — ее 
укрепили. Военное производство растет 
не тем уровнем, которым хотелось бы, но 
оно растет. Этот контрнаступ... Украин-
ские идиоты заранее объявили, где он бу-
дет, и заранее сказали, что у них всё бу-
дет в шоколаде, а теперь пожинают плоды 
своего идиотизма — он отброшен с огром-
ными потерями. где-то наши войска ситу-
ационно, но наступают. Каким-то образом 
общество отнюдь не встало на путь огуль-
ного отрицания того, что мы делаем на 
Украине. оно требует изменения качества 
делаемого, а не его отмены.

Есть очень много позитивных процес-
сов, которые удалось запустить — пусть 
и в недостаточной степени, но с помощью 
сложившийся реальности. И это главный 
итог года, что процессы оказались запуще-
ны, что мы сейчас не в эпоху харьковского 
позора живем, а в принципиально другое 
военное время — и это будет улучшаться. 
Это первое.

Второе. Запад, конечно, рано или позд-
но всё заплатит Украине. Не думайте, что 
он не заплатит — всё он заплатит. Но он 
доведен до некоторого состояния маразма. 
Внутренняя борьба между демократами 
и республиканцами в Соединенных Шта-
тах, подобного же рода бодания в Европе, 
очень низкий элитный уровень и соответ-
ствующая неспособность ни принимать ре-
шения, ни действовать до конца сплоченно 
ни в каком направлении, в том числе и про-
тив нас — всё это проявилось в этот год. 
Проявилось ничтожество Запада, которым 
упиваться не надо, потому что империя мо-
жет и собраться — она соберется потом. 
Но пока что это так.

Возник процесс между Израилем 
и Палестиной  — это новый котел. На 
Кавказе зреет еще один котел. Явно идет 
обострение процессов на Дальнем Восто-
ке. Звучат требования, чтобы Япония по-
лучила ядерное оружие — а значит, следом 
за ней германия. Явно эти сумасшедшие 
и мерзавцы на Западе готовы переиграть до 
конца итоги Второй мировой войны, и хо-
тя боятся до сих пор укрепления германии 

и Японии, но, возможно, на него пойдут. 
очень тяжело идут процессы в Афганиста-
не, где мы всё еще надеемся каким-то об-
разом помириться с талибами* — и ветра 
нам в паруса, кто ж против! только назре-
вает что-то совсем другое.

Мы видим новый мир, в котором хуси-
ты, которых вчера еще никто не знал, в йе-
мене останавливают функционирование 
логистических магистралей и перекраива-
ют глобальные процессы, а эти напыщен-
ные якобы «господа мира» сделать ничего 
не могут, а возможно, и не хотят.

Мы видим очень сложную между-
народную картину и нашу внутреннюю. 
В силу этой нашей попытки минимизиро-
вать происходящее, в силу чьих-то надежд, 
что рано или поздно это всё завершится — 
пустых надежд — в силу этого мы по ка-
ким-то направлениям очень сильно прова-
ливаемся. Но где-то мы не проваливаемся. 
Если бы мы были полным ничтожеством, 
и если бы взращенный за тридцать лет тип 
человека возобладал, то бандеровцы были 
бы уже в Рязани или в Москве. Мы же вы-
стаиваем, и в ходе этого выстаивания что-
то меняется.

Повторяю, происходит качественное 
изменение совсем недееспособных струк-
тур, которые были построены не для вой-
ны, а неизвестно для чего, в структуры 
худо-бедно как-то действующие. И  со 
временем их эффективность будет повы-
шаться.

Ничего, как-нибудь это всё опомнит-
ся. Как-нибудь  — по-русски  — оно ка-
ким-то образом перейдет на другие пара-
метры. Помните строки Пушкина, который 
очень не любил Александра I, а потом ска-
зал, комментируя отечественную войну 
1812 года и Кутузова не упоминая: 

Гроза двенадцатого года
Настала — кто тут нам помог?
Остервенение народа, 
Барклай, зима иль русский Бог?

Кто-то нам поможет. Но главное, на 
всё это надейся, а сам не плошай. Мы по-
степенно должны внутри себя изживать 
гибридность, внутри себя становиться на 
новые рельсы, внутри себя видеть будущее 
неблагополучие, внутри себя изживать ра-
ба-вхожденца — и идти в новую жизнь.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, огром-
ное Вам спасибо за такой духоподъемный 
финал!

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.
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Экологическое мальтузианство.  
Пол Эрлих и Zero Population Growth

П родолжение знакомства с темой 
«экологического порога»  — 
идеи, что человечество подошло 

к некоей черте, за которой его ждет ка-
тастрофа, если радикально не умень-
шить население планеты — привело нас 
к британскому приматологу Джейн Гу-
долл и на практике реализующей проек-
ты депопуляции Земли британской ор-
ганизации Population Matters, которым 
была посвящена предыдущая статья. 
В  отличие от мальтузианцев, которые 
предсказывали общественные бедствия 
из-за нехватки средств к существова-
нию, Population Matters заявляет о гря-
дущем бедствии из-за губительного вли-
яния человека. По этой логике даже если 
средств к существованию достаточно, 
население планеты необходимо сокра-
щать, чтобы уменьшить вредное воздей-
ствие человека на окружающую среду. 
Подобные взгляды известны под назва-
нием «экологическое мальтузианство». 
Не случайно в числе представленных 
на сайте Population Matters покровите-
лей организации оказался один из флаг-
манов этого направления американский 
зоолог Пол Эрлих — человек, который 
знаменует собой целую веху в истории 
развития неомальтузианских взглядов, 
а также является основателем движения 
по депопуляции планеты Zero Population 
Growth (ZPG).

Пол Эрлих. 
«Популяционная бомба» 

и продавец страха

Пол Эрлих — американский биолог, про-
фессор Стэнфордского университета, член 
Национальной академии наук США и Аме-
риканского философского общества, автор 
и соавтор более 40 книг и 1100 научных 
работ. В 1953 году Эрлих получил степень 
по зоологии в Пенсильванском универси-
тете, четыре года спустя под руководством 
известного исследователя пчел Чарльза 
Дункана Миченера защитил докторскую 
степень в Канзасском университете, публи-
ковал материалы о взаимосвязи эволюции 
бабочек и растений. В 1966 году получил 
звание профессора биологии в Стэнфорд-
ском университете, где занимался исследо-
ванием насекомых.

Биографы считают, что на миро-
воззрение Эрлиха повлияли президент 
Нью-йоркского зоологического общества 
Фэрфилд осборн и орнитолог Уильям 
Фогт  — оба ученых известны работами 
о кризисе перенаселенности планеты и сы-
грали роль в развитии неомальтузианского 
движения в США. В 1968 году по заказу 
своего друга и коллеги-эколога, известного 
в США защитника дикой природы и созда-

теля нескольких экозащитных организаций 
Дэвида Брауэра Эрлих в соавторстве с су-
пругой опубликовал книгу «Популяционная 
бомба», собрав в ней собственные лекции 
и статьи на тему перенаселенности Земли.

По существу, в «Популяционной бом-
бе» изложен один из концептов эколо-
гического мальтузианства, а сама книга 
стала важным шагом в его популяриза-
ции. В книге Эрлих сделал ряд пессими-
стичных и крайне неточных прогнозов 
относительно будущего человечества. Пе-
ренаселенность, согласно Эрлиху, опреде-
ляется не только возможностью произве-
сти достаточно пищи, но и способностью 
окружающей среды избавляться от соз-
даваемых человеком отходов. Подобно 
мальтузианцам, первопричиной всех бед 
Эрлих называл чрезмерное число людей 
на планете. Подчеркнем, не потребитель-
ское отношение, не несовершенство науки 
и технологий и т. д., а именно чрезмерное 
число людей. «Слишком много людей — 
вот почему мы стоим на пороге «реше-
ния проблем смертности», — указывает 
автор. Эрлих утверждал, что с перенасе-
ленностью планеты можно бороться либо 
через сокращение рождаемости, либо через 
увеличение смертности — «решением про-
блем смертности» могли бы стать войны, 
голод, эпидемии и пр.

В частности, Эрлих утверждал, что 
в 1970-х годах сотни миллионов людей не-

избежно умрут от голода и настаивал на 
введении стимулов для сокращения рож-
даемости и системы наказаний за рожде-
ние большого числа детей. В случае, если 
«мягко» убедить сограждан в необходи-
мости сокращения численности населения 
планеты не получится, Эрлих предлагал 
действовать принудительно. В книге зоолог 
обсуждал такие меры ограничения рожда-
емости, как, например, добавление в воду 
стерилизаторов и противоядия. «Многие 
из моих коллег считают, что для до-
стижения такого контроля необходимо 
какое-то принудительное регулирование 
рождаемости. Один из часто упоминае-
мых планов предполагает добавление вре-
менных стерилизующих средств в запасы 
воды или основные продукты питания. 
Дозы противоядия будут тщательно 
нормироваться правительством для 
достижения желаемой численности на-
селения», — написал зоолог. И хотя сам 
Эрлих в данном случае осторожно дистан-
цировался от такого радикального метода, 
но он упомянул его в книге и отметил, что 
в среде его «коллег» радикальные планы 
сокращения населения пользуются попу-
лярностью.

Эрлих также утверждал, что «без-
надежным странам», таким как Индия, 
помогать спасать население от голодной 
смерти не нужно. Иными словами, он раз-
делил людей на тех, кто достоин помощи, 

Дети в Африке

Миллиардом человек больше, миллиардом меньше… Чтобы с такой небрежностью 
говорить о планах сокращения населения мира на несколько миллиардов человек, 
к этим людям нужно соответственным образом относиться, не так ли?
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и тех, кто должен быть обречен на голод 
и вымирание.

В «Популяционной бомбе» Эрлих опи-
сал несколько сценариев будущей ката-
строфы. один из них представляет собой 
выдуманные новостные заголовки, описы-
вающие якобы поразившую человечество 
глобальную пандемию (которую, напом-
ним, он рассматривал как вариант борьбы 
с перенаселенностью через рост смертно-
сти). Другой сценарий оформлен как фан-
тастический рассказ про ядерную войну 
глазами президента США, американской 
домохозяйки, фермера и др. Эти сцена-
рии — не научные расчеты, а в буквальном 
смысле слова рассказы-страшилки, исполь-
зуемые для запугивания обывателей и вне-
дрения идеи сокращения численности на-
селения.

Какова же предельная численность на-
селения планеты по Эрлиху? «Но с насе-
лением, скажем, в полмиллиарда человек, 
незначительными изменениями в техно-
логиях и значительными изменениями 
в масштабах использования и справед-
ливости мировых ресурсов, экологическо-
го кризиса явно не будет», — дал оценку 
зоолог в «Популяционной бомбе», не при-
водя для этого никаких обоснований. А в 
1994 году Эрлих вместе с супругой опу-
бликовал статью «оптимальный размер 
человеческой популяции», в которой под-
нял порог на миллиард человек. «Нам ка-
жется разумным предположить, что до 
тех пор, пока культура и технология 
не изменятся радикально, оптимальное 
количество людей, которое будет суще-
ствовать одновременно, составляет око-
ло 1,5–2 миллиардов человек. Это число, 
если оно будет достигнуто достаточ-
но быстро, также, вероятно, позволит 
максимальному количеству Homo sapiens 
жить хорошей жизнью в долгосрочной 
перспективе», — говорится в статье.

Миллиардом человек больше, миллиар-
дом меньше... Чтобы с такой небрежностью 
говорить о планах сокращения населения 
мира на несколько миллиардов человек, к 
этим людям нужно соответственным об-
разом относиться, не так ли? И это явно 
не трагическое переживание ценности ка-
ждой человеческой жизни, а что-то совсем 
другое, напоминающее отношение к безли-
кой антропомассе или к раковым клеткам, 
от которых нужно избавиться, — эту ме-
тафору Эрлих использовал в своей книге. 

Это отношение к людям 
видно и по другим выска-
зываниям Эрлиха, вроде 
заявления, что позволить 
женщинам иметь столько 
детей, сколько они хотят, 
сродни разрешению вы-
брасывать мусор на задний 
двор соседа. Понятно, что 
никакого отношения к гу-
манизму воззрения Эрлиха 
не имеют. они продиктова-
ны не беспокойством о лю-
дях, а какими-то совсем 
другими мотивами.

Проигранное 
пари, или 

когда черное 
становится белым

Критики «Популяционной 
бомбы» отметили и явную 
ошибочность прогнозов 
Пола Эрлиха, и отказ авто-
ра признавать свои ошиб-
ки. Казалось бы, заинтере-
сованный в поиске истины 
ученый должен осмысли-
вать свои просчеты и вно-
сить в свои взгляды кор-
ректировки? Но даже когда 
апокалиптические предска-

зания из «Популяционной бомбы» очевид-
ным образом оказались ложными, Эрлих 
заявил, что был, по сути, во всем прав 
и не допустил ни одной серьезной ошибки!

В 1980 году безосновательные про-
гнозы Пола Эрлиха стали поводом для 
пари с экономистом Джулианом Саймо-
ном. Пари стало не только спором двух 
ученых, но и столкновением двух взгля-
дов на развитие человечества — «экопес-
симизма» и «технооптимизма». Джулиан 
Саймон утверждал, что перенаселенность 
планеты вовсе не является первопричиной 
всех проблем — когда рождается ребенок, 
появляется не только новый рот, но и две 
руки и новый мозг, который может решать 
любые проблемы, и что технологическое 
развитие будет расширять ресурсную ба-
зу человечества. А Пол Эрлих заявлял, что 
перенаселенность будет истощать запасы 
ресурсов — следовательно, вода, еда, ми-
неральные ресурсы должны в долгосроч-
ной перспективе дорожать. Саймон пред-
ложил Эрлиху назвать пять видов сырья, 
которые подорожают в указанный им срок. 
Эрлих выбрал медь, хром, никель, олово 
и вольфрам и назвал срок 10 лет.

Прогнозы Эрлиха в очередной раз пол-
ностью провалились: за 10 лет цены на все 
выбранные Эрлихом виды сырья не только 
не выросли, а наоборот — снизились! Это 
произошло из-за развития технологий: ис-
кусственный корунд в металлообработке 
вытеснил карбид вольфрама, медь в про-
водах заменил более дешевый алюминий 
и оптоволокно, расход олова на лужение 
при изготовлении консервных банок уда-
лось снизить благодаря новым лаковым 
покрытиям, а спрос на никель и хром упал 
благодаря новым сплавам и технологиям 
упрочнения металлов. Несмотря на очевид-
ный скандальный провал, Эрлих и его сто-
ронники заявили, что на самом деле Эрлих 
выиграл! «Пари ничего не значит. Джули-
ан Саймон похож на человека, который, 
спрыгнув с Эмпайр-стейт-билдинг, на 
уровне десятого этажа еще заявляет, 
что жизнь прекрасна», — заявил Эрлих.

Ученый? Пропагандист!

Согласитесь, когда неудобные факты от-
брасываются — это уже не научный спор. 
Это отношение Эрлиха и его сторонников 

к неудобным фактам, безответственность 
в прогнозах, отказ признавать ошибки — 
важная черта, дополняющая портрет 
флагмана экологических мальтузианцев. 
так не может вести себя ищущий истину 
исследователь  — ученый будет коррек-
тировать свою теорию под факты. Иначе 
ведет себя пропагандист, проталкиваю-
щий свой концепт даже вопреки здраво-
му смыслу.

В «Популяционной бомбе» Эрлих 
прямо заявляет, что необходима «про-
паганда радикальной политики, на-
правленной на то, чтобы взять под 
контроль нашу собственную числен-
ность населения». Часть «Популяцион-
ной бомбы» представляет собой прямые 
инструкции по ведению пропаганды. Пе-
речисляется список типовых «мишеней» 
(консерваторы, либералы, религиозные 
католики, меньшинства и т. д.) и даются 
инструкции, как с ними работать. Напри-
мер, при работе со школьными учителя-
ми Эрлих рекомендует просить их «вести 
тонкую пропаганду среди детей» и т. п. 
«За восемь лет, что я по совместитель-
ству работал пропагандистом, я обна-
ружил, что многие люди, занимающие 
влиятельные должности, разделяют 
мою озабоченность», — признался флаг-
ман экологических мальтузианцев. И да-
же пять десятилетий спустя, в 2015 году, 
83-летний Пол Эрлих заявил, что сказан-
ное им в 1960-е годы было сравнительно 
мягким, а «сегодня мой язык был бы еще 
более апокалиптическим».

Выходит, знакомясь с «прогнозами» 
и «сценариями» Пола Эрлиха, мы имеем 
дело не с научной теорией выдающегося 
ученого, а с пропагандой, которая нужна 
для запугивания общества?

однако для ведения информацион-
ной войны нужен не только автор кон-
цепта экологического мальтузианства, но 

и армия сторонников, которая, по замыс-
лу Эрлиха, должна оказывать давление на 
общество и власть. Для нее-то и составле-
ны инструкции по пропаганде, изложенные 
в книге Эрлиха. такой «армией» призвано 
было стать созданное Полом Эрлихом дви-
жение за нулевой прирост населения Zero 
Population Growth.

Zero Population Growth

Пол Эрлих основал движение Zero 
Population Growth (ZPG) в 1968 году. Бук-
вально его название переводится как «Ну-
левой прирост населения»  — это и есть 
заявленная цель ZPG. «Но существует 
новая организация — «Нулевой рост на-
селения», миссия которой — донести до 
общественности и политиков необхо-
димость как можно скорее остановить 
рост населения, лоббировать принятие 
законодательства и работать на поли-
тиков, которые поддерживают те же 
цели», — заявил Эрлих. Другими слова-
ми, концепт сокращения населения соз-
дан, а ZPG берет его на вооружение для 
ведения политической и информационной 
войны. Zero Population Growth стало влия-
тельным политическим движением в США 
и некоторых странах Европы. В 2002 году 
ZPG «сменила вывеску» и в настоящее вре-
мя носит официальное название Population 
Connection.

Американское движение Populaton 
Connection (далее в тексте ZPG) имеет 
немало общего c британской Population 
Matters, но по масштабам значительно ее 
превосходит. На официальном сайте ор-
ганизация утверждает, что ZPG является 
крупнейшей общественной организацией 

Окончание на стр. 14

Обложка книги The Population Bomb («Популяционная бомба»)

Джулиан Саймон
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в США, занятой вопросами численности 
населения — «У нас более 40 000 членов 
и еще сотни тысяч сторонников, мы 
работаем сообща, чтобы построить 
устойчивое будущее для планеты и всех 
ее жителей».

ZPG выступает за принятие мер по 
стабилизации мирового населения на 
уровне, который может поддерживаться 
ресурсами Земли. Активисты движения 
утверждают, что перенаселенность плане-
ты угрожает качеству жизни людей во всем 
мире. По их словам, сокращение прироста 
населения снизит нагрузку на окружаю-
щую среду и со временем позволит умень-
шить деградацию. ZPG напрямую связыва-
ет изменения климата на планете с ростом 
населения и утверждает, что каждый до-
полнительный человек создает значитель-
ные выбросы в атмосферу на протяжении 
всей своей жизни.

Представители организации призна-
ют, что образ жизни населения в богатых 
странах приводит к гораздо более высоким 
выбросам на душу населения, чем в стра-
нах со средним и низким уровнем дохода. 
Казалось бы, именно в развитых странах 
нужно сокращать население, либо прини-
мать меры, чтобы богатые страны огра-
ничили уровень потребления? Не тут-то 
было! Выводы активистов ZPG прямо об-
ратные.

Сначала вам объясняют, что высокая 
рождаемость положительно коррелирует с 
крайней нищетой. «47 наименее развитых 
стран также являются самыми быстро-

растущими. Многие страны Африки к 
югу от Сахары, такие как Демократи-
ческая Республика Конго и Южный Су-
дан, демонстрируют одни из самых вы-
соких темпов роста населения в мире, 
а также являются одними из наиболее 
уязвимых к изменению климата. В этих 
регионах быстрый рост населения усугу-
бляет отсутствие продовольственной 
безопасности и ограничивает доступ к 
таким ресурсам, как здравоохранение, об-
разование, экономические возможности 
и питьевая вода». А значит, делает вывод 
ZPG, следует ограничивать высокую рож-
даемость именно в бедных странах! А тех, 
кто не будет себя ограничивать, идейные 
соратники Эрлиха объявят «безнадежны-
ми» и недостойными помощи странами, 
как это было сделано с Индией. Не види-
те сходства с позицией Джейн гудолл и ее 
деятельностью по снижению рождаемости 
африканских женщин?

Но главный противник — не богатые 
и не бедные страны, а страны развива-
ющиеся, в которых, как указывает ZPG, 
проживает 75 % населения мира. Потому 
что «в этих местах индустриализация 
увеличит потребление в ближайшие 
десятилетия. Без изменения тенден-
ции роста экономики выбросы углеро-
да будут расти». Богатые страны уже 
развились, а эти — еще нет, и их много! 
Индустриализация и рост экономики раз-
вивающихся стран объявляется ZPG яв-
лением опасным для жизни. то есть бога-
тые страны должны оставаться богатыми, 

что касается бедных, то им нет места на 
празднике жизни.

В частности, ZPG обращается к тра-
диционной для мальтузианцев и неомаль-
тузианцев теме — производству продук-
тов питания. «Фактически выращивание 
скота для производства мяса, молока 
и яиц приводит к значительным вы-
бросам парниковых газов и является 
одной из основных причин обезлесения, 
утраты биоразнообразия и загрязнения 
воды. Поскольку население мира про-
должает расти, будет расти и спрос 
на ресурсоемкие продукты, такие как 
продукты животного происхожде-
ния», — утверждает ZPG. то есть сначала 
говорится, что бедные страны голодают, 
а потом оказывается, что производство 
продуктов питания ведет к экологической 
катастрофе. Вместе с ростом мирового 
производства продовольствия наносится 
вред окружающей среде и растет число 
голодающих, на голубом глазу объявля-
ют активисты ZPG. «Одними из наибо-
лее эффективных мер по сокращению 
будущего спроса на продовольствие и, 
следовательно, выбросов парниковых 
газов, связанных с сельским хозяйством, 
будут те, которые будут способство-
вать замедлению роста населения. Это 
особенно верно для регионов, в которых 
ожидается наиболее быстрый рост за-
селения», — утверждает ZPG.

о каких мерах идет речь? Что нужно 
сделать с сельским хозяйством, чтобы за-
медлить рост населения? Может быть, пу-
стить животноводство под нож и создать 
искусственный дефицит продуктов живот-
новодства? Чтобы цены на мясо, молоко, 
яйца и пр. стали доступными только для 
богатых? А остальным скажут — «ешьте 
вместо мяса насекомых» или что-нибудь 
похуже?

любые ходы, которые позволят бед-
ным странам выйти из состояния нищеты, 
будь то индустриализация или создание 
эффективного сельского хозяйства, объ-
являются чем-то очень плохим для пла-
неты.

Наконец, одним из интересных заяв-
лений ZGP стал тезис, что возникновение 
и распространение зоонозных (передаю-
щихся от животных к человеку) заболе-
ваний тесно связано с ростом населения 
планеты. «Распространение вирусов от 
животных к человеку увеличивается, по-

тому что растущее население вторга-
ется в среду обитания диких животных 
и разрушает экосистемы. Добавление 
большего числа людей на ограниченную 
планету увеличивает вероятность вза-
имодействия животных с людьми», — 
указывает ZPG.

ZPG утверждает, что пандемия 
COVID-19 возникла из-за большого числа 
людей на планете. таким образом, после 
истерии, когда весь мир напугали пандеми-
ей, заставили ходить в масках и колоться 
сомнительного качества вакцинами, обру-
шили экономику многих отраслей и даже 
стран, после всего этого делается следу-
ющий шаг. говорится: вы видите весь этот 
ужас? Вы же не хотите, чтобы он повто-
рился? Нет? Единственный выход — со-
кращать население планеты!

Что дальше?

После знакомства с одной из знаковых 
фигур экологического мальтузианства вы-
рисовывается характерная картина. Прене-
брежительное отношение к людям, готов-
ность к принуждению, небрежность или 
вовсе отсутствие научных расчетов и моде-
лей, анекдотическая неточность прогнозов, 
отказ принимать во внимание неудобные 
факты, пропаганда вместо науки... А еще 
разделение людей на «хороших потреби-
телей» в богатых странах и «плохих потре-
бителей» в Индии и других «безнадежных 
местах», и в случае катастрофы «плохих» 
не надо спасать от гибели.

однако Пол Эрлих не одинок, он да-
же не самый радикальный из экологиче-
ских мальтузианцев. По его собственным 
словам, «коллеги» придерживаются го-
раздо более радикальных взглядов. о ка-
ких «коллегах», лелеющих планы по депо-
пуляции Земли, говорил Пол Эрлих? Кто 
и когда разрабатывал темы экологического 
порога в США? откуда пришли в США эти 
идеи? отметим эти вопросы для следую-
щего погружения в тему экологического 
порога.

Андрей трубников,  
Сергей трубников

Окончание. Начало — на стр. 12–13

Значок отделения ZPG в Мичигане

Пол Эрлих, основатель движения Zero Populatin Growth

Современная эмблема ZPG
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КУльтУРНАЯ ВойНА 

«В нашей среде много лет  
было хорошим тоном на публику  
выражать нелюбовь к России»
Интервью с композитором Елизаветой Панченко

Известная история с участием российских 
поп-звезд в «голой вечеринке» очередной 
раз ставит вопрос: а есть ли альтернатива? 
Есть ли люди, которые готовы предложить 
что-то подлинно культурное и настоящее? 
Если да, то в какой степени они объедине-
ны, могут ли выступить неким фронтом? 
Петербургский композитор Елизавета 
Панченко попыталась создать подобное.

Корр.: Вспомните, пожалуйста, момент, 
когда пришла идея программы «Россия, 
не бойся, мы с тобой!», посвященной си-
туации на Украине.

Елизавета Панченко: Композиция появи-
лась в 2017 году, это был спектакль-диа-
лог двух актеров, основанный на поэзии 
блокадного ленинграда (ольга Берггольц, 
Анна Ахматова, Вадим Шефнер) и текстах 
современных авторов Донбасса (Дмитрий 
трибушный, Владимир Скобцов, Анна 
Долгарева, Александра Хайруллина, Ар-
сений Александров, Егор Воронов, тимур 
Хайруллин). Автор идеи и сценария  — 
выдающаяся, на мой взгляд, современная 
актриса Александра Куликова. Вместе со 
своим единомышленником, замечательным 
актером Борисом Драгилевым они сдела-
ли этот спектакль, показали его уже в 2017 
году и в Донбассе в нескольких городах, и в 
России. И тогда же, в 2017 году, на один из 
петербургских показов мне посчастливи-
лось попасть по рекомендации своего кон-
серваторского профессора. Это был свое-
го рода водораздел, после которого жить 
«как раньше» уже не пришлось — слиш-
ком сильное было душевное потрясение, 
художественное и человеческое. Решила 
написать музыку, Александра согласилась 
на эксперимент, и так в 2018 году компо-
зиция стала литературно-музыкальной. 
Премьера состоялась в октябре 2018 года 
в Донецкой филармонии. Необходимо от-
метить, что все современные тексты напи-
саны дончанами в 2014–2017 годах, и наша 
композиция стала своего рода документом 
времени.

Корр.: Какие моменты программы Вам 
наиболее дороги?

Елизавета Панченко: По музыке мне 
сложно выделить какие-то определенные 
темы. А вот по сюжетам... Знаю точно, что 
текст Егора Воронова Rubiconem цепляет 
даже зрителей-скептиков (на каждом по-
казе есть такие).

«Такого количества людей с отсут-
ствующими конечностями, как за по-
следние несколько месяцев, в Горловке я 
никогда прежде не видел. Они везде  — 
в магазинах, автобусах, на скамейках 
и социальных учреждениях. Их не сот-
ни, может, десятки, но они постоян-
но на виду. И, наверное, им не хочется, 

чтобы прохожие глазели на их культи, 
с жалостью уступая место и пропуская 
вперед в очередях. Военные? Нет, они 
гражданские. Война отняла у них руки 
и ноги, вырвав из повседневной рутины. 
Взяла свою плату за право жить в воен-
ном городе. На мой взгляд, именно эти 
люди символизируют наш город сегодня, 
спустя год после горловского «Кровавого 
Воскресенья».

Егор Воронов, Rubiconem
У меня лично только один раз получилось 
удержаться, не «рассыпаться» на стихотво-
рении Анны Долгаревой о боевой машине 
пехоты:

Завернувшись в чехол от дождя,
спит боевая машина пехоты,
посапывает дулом
крупнокалиберного пулемета,
выдыхает запах пороха, дыма —

и что-то
ласковое еще, практически как конфета.
Спит она, спрятанная от света,
капля масла катится по железке:
снится ей, что она паровозик детский,
возит в парке детей по кругу,
и страшно ей, что смерть наступает 

с юга,
и скоро играть будет не с кем.
И холодный парк, и тепла всё меньше.
Спит боевая машина,
многотонная усталая женщина,
и вокруг никаких детей, никакого парка,
никакой сладкой ваты и никаких подарков,
только степь и снег.
На смерть похожа дремота.
Спит боевая машина пехоты.

Некоторые ключевые идеи очень важ-
но проговаривать, в том числе и в искус-
стве. «Почему у нас болит там, где мы 
никогда не были?»  — и главное: «такое 
чувство, что это происходит не с ними, а с 
нами со всеми». Я лично глубоко убежде-
на, что если бы люди, граждане России, 
массово «проснулись» в 2014 году, то се-
годняшних потерь можно было бы из-
бежать. И происходящее сегодня — это 
расплата за «головы, засунутые в песок» 
тогда, в 2014–2015 годах.

Корр.: Расскажите, пожалуйста, отдельно 
об участии в Ваших концертах артистов из 
Донбасса и с освобожденных территорий.

Елизавета Панченко: Показов было много, 
и особенно дороги те, в которых принима-
ли участие артисты блестящего камерного 
оркестра Донецкой филармонии «Виола». 
Это были мероприятия в 2018 году в До-
нецкой филармонии, а позже, в 2019-ом, 
также в горловке и Ясиноватой. Потом — 
уже в 2022 году в Москве на Красной 
площади (в рамках книжного фестиваля 
«Красная площадь») и в Санкт-Петербур-
ге на Марсовом поле (проект «Ночь перед 
блокадой»). Большая честь и особая от-

ветственность — исполнять эту програм-
му вместе с музыкантами, которые знают 
и чувствуют сюжеты и тексты совершенно 
на другом уровне, чем мы все, кто живет 
не на передовой. Вообще, по моему опы-
ту работы с региональным филармониями, 
любой творческий коллектив мог бы спра-
ведливо гордиться камерным оркестром 
такого уровня, каким была «Виола»! «Бы-
ла», потому что коллектив стал жертвой 
оптимизации (!). об этом мне рассказала 
художественный руководитель и дирижер 
Валерия Путря, заслуженный деятель ис-
кусств Донецкой Народной Республики:

«Сейчас, когда Донбасс переживает 
тяжелейший период своей истории, ког-
да человеческая жизнь ежеминутно под-
вергается опасности, мы — музыканты 
Донецкой государственной академиче-

ской филармонии  — не можем вести 
полноценную концертную деятельность 
в родных стенах.

Многие музыканты Донецкой филар-
монии были мобилизованы, часть уехала 
в эвакуацию, несколько наших коллег по-
гибли, защищая Родину.

Музыканты камерного оркестра 
«Виола» были приглашены в состав сим-
фонического оркестра с целью сохране-
ния и укрепления старейшего коллектива 
Донецкой филармонии.

В связи с этими событиями камер-
ный оркестр «Виола» перестал суще-
ствовать».

В ноябре 2022 года, фактически уже 
после «оптимизации» камерного оркестра, 

...что стало для меня открытием — это признание ряда уважаемых мною коллег 
в приватных беседах, что они в душе стоят на патриотических позициях и уважают тех, 
кто не боится о своих убеждениях заявлять в жизни и творчестве открыто и ясно

Окончание на стр. 16

Елизавета Панченко
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КУльтУРНАЯ ВойНА 

в Санкт-Петербургском политехническом 
университете состоялся цикл показов 
«Россия, не бойся, мы с тобой!», предна-
значенный для студентов и курсантов ряда 
вузов города.

Дирижером и музыкальным руководи-
телем проекта выступила Валерия Путря, 
и это был очень важный творческий опыт 
и для зрителей, и для молодых петербург-
ских оркестрантов.

Корр.: По Вашей странице «ВКонтакте» 
видно, что Вы работаете (имею в виду 
и творчество, и организационную работу) 
не одна, а в довольно тесном сообществе 
петербургских композиторов. Расскажите 
об этом.

Елизавета Панченко: В Санкт-Петербур-
ге есть несколько композиторских орга-
низаций. главная, ключевая — это Союз 
композиторов, тесно связанный с Союзом 
композиторов России. лично я счастлива, 
что есть возможность учиться у старших 
коллег в формате общения на секциях 
и участия в фестивалях. Что есть обрат-
ная связь и с совсем молодыми авторами. 
И, опять же, мое субъективное мнение: 
сегодня у Союза композиторов России 
и петербургского отделения, в частно-
сти, есть возможности показывать широ-
кой аудитории новую музыку, сохраняя 
прекрасные традиции этой организации 
и этой профессии.

также в Петербурге начинает рабо-
тать отделение Союза композиторов Ев-
разии, эта организация моложе и намного 
малочисленнее, однако и у нее, думаю, есть 
хороший потенциал для выхода к своему 
слушателю и в России, и за ее пределами.

Не могу не сказать также о том, что 
команда бессменных участников проек-
та «Россия, не бойся, мы с тобой!» в лице 
Александры Куликовой, Бориса Драгиле-
ва, Валерии Путри (ДНР), а также прим-
кнувших к ним композитора и бессменных 

солистов-исполнителей, основали в конце 
2022 года творческое объединение «Му-
зыка и слово». Наша задача — донесение 
до максимально широкой аудитории мате-
риала самой композиции и ряда смежных 
проектов, созданных участниками объеди-
нения.

Корр.: В чем состоит вызов для классиче-
ской музыки сегодня?

Елизавета Панченко: Вызов, на мой взгляд, 
в том, чтобы музыка выжила в сложных 
формах, требующих интеллектуальной 
и душевной работы. Чтоб сохранился 

и преумножился чистый звук симфониче-
ского оркестра, оркестра русских народных 
инструментов и их модификации. А для 
этого, в свою очередь, нужно встречное 
движение. С одной стороны, композиторам 
жизненно необходимо работать «вглубь» 
со смыслами, и не с умозрительными кон-
струкциями, а с теми сюжетами, которые 
способны затронуть за живое. С другой 
стороны, необходимо также обеспечить 
поворот в медиапространстве в сторону 
живого — без кавычек — звука. Перестать 
оперировать англоязычным «музыкальным 
фоном» разных жанров, вернуть в радио- 
и телеэфиры современную академическую 

музыку, а также русскую и зарубежную 
классику, и фольклор народов России (как 
минимум). И параллельно с этим форми-
руя новую культуру «музыкального фона», 
который содержит наши национальные 
культурные коды. И здесь, как верно под-
мечает политолог Сергей Михеев, вопрос 
не в том, «где взять новых», а в том, «куда 
деть старых». Продюсеры еще не поняли, 
не осознали необходимость такого поворо-
та в информационном поле.

Корр.: Какое влияние своей работы на лю-
дей Вы видите?

Елизавета Панченко: Время покажет, бы-
ло ли какое-то влияние именно в художе-
ственном плане. А вот что стало для меня 
открытием — это признание ряда уважае-
мых мною коллег в приватных беседах, что 
они в душе стоят на патриотических пози-
циях и уважают тех, кто не боится о своих 
убеждениях заявлять в жизни и творчестве 
открыто и ясно. таковы реалии сегодня: 
в нашей среде много лет было хорошим 
тоном на публику выражать нелюбовь к 
России, мягко говоря. За это мы сегодня 
расплачиваемся — в частности, отсутстви-
ем понимания между широкой аудитори-
ей зрителей и слушателей и узким кругом 
творцов культуры (кино- и театральных 
режиссеров, продюсеров, постановщиков).

Корр.: Кто в творческом мире, в интелли-
генции Вам созвучен, а кто — нет?

Елизавета Панченко: Мне по пути с теми, 
кто строит Россию настоящего и будуще-
го, которая сможет выстоять и создать се-
бя заново в «эпоху перемен» и после нее. 
На мой взгляд, эта эпоха сейчас только на-
чинается. А настанет ли после переходного 
периода ЭВР — «Эра Встретившихся Рук» 
по Ивану Ефремову — зависит, в том чис-
ле, и от каждого из нас. от того, насколько 
все мы — человеки.

Юрий Высоков

Окончание. Начало — на стр. 15

Девушки-бойцы местной противовоздушной обороны (МПВО) несут боевое дежурство на крыше дома №4 по улице Халтурина 
(в настоящее время — Миллионная улица) в Ленинграде. Позади виден Кировский мост (в настоящее время — Троицкий).

Ленинградцы на земляных работах на Стрелке Васильевского острова


